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RECEITA 
INVESTIGA 

SONEGAÇÃO DE 
QUASE R$ 1 BILHÃO 

EM VENDA
DE GADO

A Receita Federal deflagrou, nesta quarta-
feira (17), a Operação Rei do Gado, que mira 
um esquema de sonegação fiscal e vendas 

fraudulentas de gado que movimentou R$ 1,4 
bilhão, causando um prejuízo de R$ 300 milhões 

aos cofres públicos Página 16

APARECIDA DO RIO DOCE 
RATIFICA EDITAL DE CONCURSO

A Prefeitura de Aparecida do Rio Doce ratificou o edital do concurso público municipal que 
visa preencher 37 vagas. Aprovados vão cumprir jornadas de 20 e 40 horas semanais com 

salários de R$ 1.320 a 3.790,00; Inscrições abrem nesta sexta-feira, 19 Página 3

O aplicativo de 
compras mais 

baixado do 
Brasil

Com pouco mais de um mês 
de operações no Brasil, o Temu, 

marketplace do grupo chinês PDD 
Holdings, se tornou o aplicativo de 

compras mais baixado do país, à frente 
de Mercado Livre, Shein, Shopee, 
Amazon e Magalu em número de 

downloads nos últimos 30 dias
Página 4

TEMAS QUE 
DEVEM PAUTAR 

ELEIÇÕES

Eleições para prefeito costumam ser mais 
pautadas por temas ligados à oferta de 

serviços públicos do que à política nacional. 
Para 2024, especialistas destacam mobilidade 
urbana, saúde; educação, segurança pública 
e meio ambiente, como grandes temas de 

campanha Página 7

Pretas morrem 
mais no parto

Mulheres pretas têm quase duas vezes 
mais risco de morrer durante o parto 
ou no puerpério que mulheres pardas 
e brancas. Pesquisa investiga taxa de 

mortalidade materna segundo a cor da 
pele, considerando também a causa da 

morte, região do país e faixa etária 
Página 4

O governador de Goiás requer que estados que aderirem ao programa de renegociação das dívidas não percam benefícios do RRF. “O ministro 
reconheceu que nós estamos fazendo a tarefa de casa e disse que tem tudo para incluir o RRF dentro desse novo programa de renegociação das 

dívidas” disse Caiado Página 8

CAIADO E HADDAD TRATAM 
DE DÍVIDAS DOS ESTADOS 
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Força para o agro

REDAÇÃO

Durante o primeiro semes-
tre de 2024, a Comissão de Agri-
cultura, Pecuária e Cooperati-
vismo (CAPC), da Assembleia 
Legislativa de Goiás (Alego), 
presidida pelo deputado Kar-
los Cabral (PSB), desenvolveu 
várias ações para atender as 
demandas do setor rural. Essas 
atividades incluiram votação 
de projetos e visitas a entidades 
e a regiões produtoras. 

O presidente afirma que 
houve avanços significativos. 
“Realizamos três reuniões or-
dinárias e encaminhamos seis 
projetos de lei para discussão 
em plenário. Um deles, do de-
putado Antônio Gomide (PT), 
está sob análise da nossa re-
latora, deputada Bia de Lima 
(PT). Esse projeto propõe a 
criação do Programa Feiras de 
Orgânicos, visando a fortalecer 
e promover feiras livres de pro-
dutos orgânicos em todo o Es-
tado de Goiás”.

Cabral coloca que a iniciati-
va representa um passo funda-
mental para aprimorar a quali-
dade de vida dos goianos e para 
a preservação dos recursos na-
turais. “Estamos comprometi-
dos em assegurar a aprovação 
desta e das demais matérias 
que visam ao desenvolvimento 
sustentável da agricultura em 
nosso Estado.”

São destaques, na atividade 
da comissão, as visitas para to-
mar ciência das necessidasdes 
dos municípios quanto ao de-
senvolvimento da agricultura. 
Em janeiro, Karlos Cabral visi-
tou o Projeto de Assentamento 
Oziel Alves Pereira e o Acam-
pamento José Cláudio Ribeiro, 
no município de Baliza, no No-
roeste do Estado (microrregião 
de Aragarças), a 355 quilôme-
tros de Goiânia. Ao longo do se-
mestre, também participou de 
grandes feiras de agronegócios 
no Estado, como a Tecnoshow, 
em abril.

Destaque também para visi-
tas realizadas ao Sindicato Ru-
ral de Rio Verde, em junho, e à 
região do Rio Preto, na GO-401, 
para atender as demandas dos 
produtores rurais da região. A 
principal solicitação é o asfalta-
mento da GO-401 até o municí-
pio de Quirinópolis e também 
de um trevo no entroncamento 
da GO-401 com a GO-174.

Ainda em junho, Cabral par-
ticipou de reunião no assen-
tamento Portal dos Buritis, na 
rodovia GO-050, para também 
ouvir demandas de produtores 
rurais.

O legislador informa que, 
no segundo semestre, pretende 
continuar com o trabalho de le-
var um impacto transformador 
sobre o setor agrícola, pecuário 
e cooperativo. Estão entre seus 
planos realizar reuniões itine-

rantes em órgãos e entidades 
ligadas diretamente aos pro-
dutores. Sua meta é aumentar 
a abordagem colaborativa e 
inclusiva, permitindo a criação 
de políticas e programas que 
refletem verdadeiramente as 
demandas e aspirações daque-
les que dependem do agrone-
gócio.

Projetos
Karlos Cabral frisa que o 

apoio dos demais integrantes 
da CAPC foi essencial para o 
bom andamento dos projetos. 
“Houve um grande empenho 
na aprovação das matérias 
apresentadas, todas de gran-
de importância para a cadeia 
produtiva do nosso Estado. 
Esses projetos têm o objetivo 
de fomentar e desenvolver o 
agronegócio em Goiás, com 
soluções inovadoras e políticas 
eficazes para promover o de-
senvolvimento dessas áreas tão 
fundamentais para a economia 
e o bem-estar dos goianos”, as-
sinala.

O projeto de lei n° 7720/23, 
do deputado Anderson Teodo-
ro (Avante), que dispõe sobre a 
criação da Campanha Estadual 
de Valorização dos Agricultores 
Goianos, recebeu aprovação, 
em segundo turno no plenário, 
depois de ser votada na CAPC. 

A matéria tem como finalidade 
promover ações de enalteci-
mento e de conscientização so-
bre a importância do agricultor 
para o desenvolvimento socio-
econômico de Goiás.

O legislador lembra que os 
agricultores são pessoas que 
se dedicam diariamente ao 
trabalho no campo, engloban-
do atividades como o preparo 
do solo e o manejo das pragas 
e doenças nas lavouras, com o 
intuito de aumentar a produ-
tividade. “Eles enfrentam uma 
tarefa desafiadora, mas crucial 
para assegurar o fornecimento 
de alimentos para a sociedade 
brasileira. Seus esforços e dedi-
cações são de extrema impor-
tância para a sustentabilidade 
e a prosperidade do setor agrí-
cola, garantindo o acesso a ali-
mentos de qualidade para toda 
a população”, sublinha. 

Em maio, a CAPC apreciou 
dois projetos de lei, com rele-
vo para o incentivo ao melho-
ramento genético do rebanho 
bovino, e distribuiu duas me-
didas legislativas à relatoria. De 
autoria do deputado André do 
Premium (Avante), o processo 
nº 1681/23 institui o Programa 
de Incentivo ao Melhoramento 
Genético do Rebanho Bovino, 
de Leite e de Corte, visando 
ao desenvolvimento e melho-

ramento da atividade. A maté-
ria foi aprovada com parecer 
favorável do relator, deputado 
Amauri Ribeiro (UB).

O objetivo, de acordo com o 
texto, é promover o desenvol-
vimento do setor agropecuário 
estadual, disponibilizando téc-
nicas de melhoramento genéti-
co para produtores rurais, que 
têm o objetivo de elevar a pro-
dutividade e a qualidade do re-
banho de gado leiteiro ou corte 
das propriedades rurais, e que 
contribuem para a melhoria da 
renda e da competitividade dos 
produtores.

Atuação parlamentar em de-
fesa do agronegócio

Foi distribuído para relato-
ria do deputado Lucas do Vale 
(MDB) o projeto nº 2874/24, 
que institui, em Goiás, a Sema-
na Estadual do Alimento Orgâ-
nico e Agroecológico. O autor é 
o deputado Dr. George Morais 
(PDT).

Por fim, a proposição de nú-
mero 5607/23 almeja instituir, 
em Goiás, o Programa Feiras de 
Orgânicos para incentivo e fo-
mento às feiras livres com pro-
dutos orgânicos. A proposta, de 
autoria do deputado Antônio 
Gomide, foi distribuída à rela-
toria da deputada Bia de Lima.  

Valorizar os produtores de 
arroz é o objetivo da campanha 

proposta por Anderson Teo-
doro, por meio do projeto de 
lei nº 7723/23. A Campanha de 
Valorização dos Produtores de 
Arroz Goiano tem o intuito de 
impulsionar a inclusão qualifi-
cada do produtor de arroz, por 
meio de atividades, palestras e 
eventos voltados à capacitação, 
profissionalização e ao fortale-
cimento do trabalhador rural.

O parlamentar justifica que 
a propositura objetiva a valori-
zação dos produtores de arroz 
goianos, tendo em vista que 
Goiás ocupa a terceira posição 
no ranking nacional. “Essa pro-
positura tem grande importân-
cia no incentivo da implemen-
tação das políticas públicas 
voltadas à facilitação do acesso 
ao crédito e à assistência da 
produção de arroz.”

De acordo com os dados 
divulgados pela Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab), a produção total de 
arroz, no Estado, deve passar 
de 85,5 mil toneladas, na safra 
2021/22, para 96,8 mil tonela-
das, na safra 2022/23. Conside-
rando a produção por cultivo 
de arroz, Goiás registra ainda 
crescimento tanto no irrigado, 
caracterizado como o principal 
cultivo, quanto no sequeiro; o 
volume representa um acrésci-
mo de 12,9%.

Comissão de Agricultura, 
Pecuária e Cooperativismo 
do Parlamento goiano, 
presidida pelo deputado 
Karlos Cabral, desenvolveu 
várias ações para atender 
as demandas do setor 
rural no primeiro semestre 
do ano.

A Comissão de Agricultura, Pecuária e Cooperativismo da Alego, presidida por Karlos Cabral, desenvolveu várias ações para atender as demandas do 
setor rural no primeiro semestre do ano — Foto: Reprodução.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Rotary Club de Rio Verde
elege nova diretoria

REDAÇÃO

O plenário da Câmara Muni-
cipal de Rio Verde foi palco da 
solenidade de transmissão de 
posse do presidente e do Con-
selho Diretor do Rotary Club 
– Maurício de Nassau Arantes 
Lisboa. O evento reforçou o 
compromisso do Rotary Club 
com a comunidade e o serviço 
humanitário.

A cerimônia de transição foi 
aberta com uma mensagem do 
padre Afonso; na sequência foi 
destacada a conclusão da ges-
tão 2023-24 “Crie Esperança no 
Mundo”, com um discurso de 
agradecimento do ex-presiden-
te Fábio Trancolin. 

O presidente eleito para 
a gestão 2024-25, Alisson de 

Moura, discursou sobre sua 
satisfação em conduzir o clube 
e as amizades que cultivou du-
rante seu tempo no Rotary. Ele 
assumiu a liderança sob o lema 
“A Magia do Rotary”.

O evento contou com a pre-
sença de autoridades e mem-
bros da comunidade, incluindo 

o presidente da CDL Rio Verde, 
Carlos Alberto Caxeta e o em-
presário Wellington Carrijo, 
que no ato representou o secre-
tário de Desenvolvimento de 
Rio Verde, Denimarico Borges 
e o prefeito Paulo do Vale. Esti-
veram presentes também Mar-
cio Braz, presidente do Rotary 

Club 5 de Agosto, e Edna Sate-
les, representando a governa-
dora do distrito 4770, Marilene 
Rezende, além de familiares e 
membros do Rotary Club Mau-
rício de Nassau Arantes Lisboa. 

Conselho Diretor 2024-25
Presidente: Alisson Antônio 

Severo de Moura
Vice-presidente: Fábio Tran-

colin Duarte
Diretor Administrativo: Ro-

mero Leão Giovannetti
1º Secretário: Divino Ramos 

dos Santos
2ª Secretária: Juliana Alcân-

tara Guimarães
1º Tesoureiro: Décio Kleber 

Goulart
2º Tesoureiro: Elisberto Ba-

tista Guimarães
1º Protocolo: Fábio Tranco-

lin Duarte
2º Protocolo: Leonardo Laz-

zarim de Moura
Comissões
Fundação Rotária: Rodrigo 

Ferreira Peres
Imagem Pública: Wander 

Iwata
Serviços Humanitários: Leo-

nardo Lazzarim de Moura
Desenvolvimento do Qua-

dro Associativo (DQA): Denise 
Marcelane de Moura

Facilitador de Aprendiza-
gem: Roberto Bessa de Araújo

Novas Gerações: Juliana Al-
cântara Guimarães

Presidente eleito para a 
gestão 2024-25, Alisson 
de Moura, discursou sobre 
sua satisfação em conduzir 
o clube e as amizades que 
cultivou durante seu tempo 
no Rotary

Solenidade de posse do Rotary Club foi realizada na última sexta-feira, 12 de julho — Foto: Reprodução.

Prefeitura de Aparecida do
Rio Doce ratifica edital de concurso

REDAÇÃO

A Prefeitura de Aparecida 
do Rio Doce ratificou o edital 
do concurso público municipal 
que visa preencher 37 vagas, 
além de formar cadastro re-
serva. Segundo o documento, 
foram realizadas alterações no 
quadro de vagas e valor da taxa 
de inscrição.

As oportunidades são para 

níveis fundamental incomple-
to, médio e superior. É impor-
tante frisar que as vagas in-
cluem candidatos (AC e PCD) 
que se enquadrem devidamen-
te nos itens especificados no 
edital.

Os interessados em partici-
par podem se inscrever a par-
tir desta sexta-feira (19), até o 
dia 09 de agosto pelo site ITEC 
Concursos (itecconcursos.
com.br). As taxas variam de R$ 
70,00 a R$ 120,00 e o prazo para 
solicitar a isenção vai até o dia 
25 de julho.

As oportunidades são para 
os seguintes cargos: Eletricista; 
Gari; Guarda Noturno; Meren-
deira; Motorista; Agente Co-
munitário de Saúde; Auxiliar de 
Dentista; Fiscal Arrecadador; 

Auxiliar de Higiene e Alimen-
tação; Agente de Contratação; 
Agente de Recursos Humanos; 
Monitor Escolar; Fonoaudiólo-
go; Odontólogo; Nutricionista; 
Fisioterapeuta; Professor de 
Pedagogia, Matemática; Língua 
Portuguesa; Língua Inglesa; 
Psicólogo; Secretária Escolar; 
Técnico de Enfermagem; Assis-
tente Social; Farmacêutico.

Os aprovados vão cumprir 
jornadas de 20 e 40 horas sema-
nais e contarão com remunera-
ção mensal de R$ 1.320,48 a R$ 
3.798,99. Esse concurso terá 
validade de dois anos a contar 
da data de publicação da ho-
mologação do resultado final, 
podendo ser prorrogado uma 
única vez por igual período.

Aprovados vão cumprir 
jornadas de 20 e 40 horas 
semanais com salários 
de R$ 1.320 a 3.790,00. 
Inscrições abrem nesta 
sexta-feira, 19

Concurso da prefeitura visa preencher 37 vagas; oportunidades incluem 
pessoas AC e PCD — Foto: Reprodução.

Suspeitos de homicídio praticado em Rio 
Verde são presos no Mato Grosso

REDAÇÃO

A Polícia Civil, através do Gru-
po de Investigação de Homicídios 
de Rio Verde com apoio da Polí-
cia Civil do Mato Grosso, efetuou 
a prisão de um venezuelano acu-
sado de homicídio qualificado 

tentado, praticado no Setor Santa 
Luzia em Rio Verde, em maio des-
te ano. 

De acordo com a PC, para 
prática do crime, o acusado des-
cobriu onde a vítima Sérgio Vítor 
Oliveira Batista Melo, de 23 anos 
morava e ficou o aguardando. Ao 

sair, o venezuelano lhe desferiu 
um golpe de faca no abdômen e 
outros nas costas, quando outro 
homem investiu contra o autor 
do crime evitando que novos gol-
pes ocorressem. Sérgio foi hos-
pitalizado e ficou respirando por 
dias com ajuda de aparelhos, se 

encontra no momento ainda pa-
raplégico, além de outras seque-
las causadas pelos golpes.

No dia seguinte o acusado 
deixou o Brasil e retornou à Ve-
nezuela seu país de origem, no 
entanto os policiais do Grupo de 
Investigação de Homicídios rece-

beu a informação de que o acusa-
do havia retornado ao Brasil e se 
encontrava em Cuiabá-MT. 

Durante o cumprimento do 
mandado de prisão, foi ainda pre-
so um outro homem, com man-
dado de prisão expedido pelo 
Poder Judiciário.
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Mortalidade materna de 
mulheres pretas é o dobro 

de brancas e pardas
Pesquisa investigou a taxa de mortalidade materna segundo a cor da pele antes e 
durante a pandemia da Covid, de 2017 a 2022, considerando também a causa da 

morte, região do país e faixa etária

Folhapress

Mulheres pretas têm quase 
duas vezes mais risco de mor-
rer durante o parto ou no puer-
pério que mulheres pardas e 
brancas, segundo um estudo 
da Unicamp (Universidade Es-
tadual de Campinas) publicado 
em junho na Revista de Saúde 
Pública.

A pesquisa investigou a taxa 
de mortalidade materna segun-
do a cor da pele antes e durante 
a pandemia da Covid, de 2017 a 
2022, considerando também a 
causa da morte, região do país 
e faixa etária.

Em todos os cinco anos, cau-
sas, regiões e faixas etárias, mu-
lheres pretas tiveram piores re-
sultados que pardas e brancas 
—que apresentaram resultados 
semelhantes— e até mesmo in-
dígenas.

“O racismo é um problema 
da sociedade brasileira”, diz 
Fernanda Garanhani Surita, 
professora de obstetrícia da 
Unicamp e coautora do estudo. 
“Não é que as pessoas pretas 
tenham problemas de saúde 
maiores e por isso morrem, 
elas têm dificuldade de acesso 
[à saúde] e de cuidado quali-
ficado. É uma questão muito 
profunda.”

Morte materna

A morte materna é aquela 
ocorrida em decorrência da 
gravidez, durante o parto ou 
no pós-parto. Cerca de 92% 
são evitáveis e ocorrem princi-
palmente por hipertensão, he-
morragia, infecções e abortos 
provocados.

Em geral, de 2017 a 2022, a 
taxa de mortalidade materna 
foi de 67 mortes por 100 mil 
nascidos vivos no Brasil. Mu-
lheres brancas e pardas conta-
bilizaram 64 mortes, mas mu-
lheres pretas tiveram índice de 
125,8 (quase o dobro).

Data SUS
Os dados da pesquisa fo-

ram coletados no DataSUS, 
do Ministério da Saúde, e as 
categorias de raça seguiram a 
classificação do IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística).

Surita explica que os pesqui-
sadores optaram por analisar 
separadamente pretas e pardas 
para que não houvesse o risco 
de “invisibilizar o quanto os 
números são piores para mu-
lheres pretas”.

“Isso mostra que, mesmo 
dentro de grupos vulneráveis, 
há mulheres expostas a mais 
vulnerabilidades”, diz Surita.

Os pesquisadores afirmam 
que não compararam as taxas 
de mulheres indígenas porque 

há diferentes fatores relacio-
nados a essa desigualdade de 
tratamento sofrida por elas. 
Também deixaram de fora da 
comparação mulheres amare-
las devido à baixa porcentagem 
delas na população.

A maior taxa de mortalida-
de materna de mulheres pretas 
foi registrada na região Norte, 
atingindo 186 mortes por 100 
mil nascidos vivos. Apenas nes-
sa região não houve diferença 
nas taxas de mortalidade de 
pretas e pardas.

Pandemia
Durante a pandemia, pe-

ríodo também analisado pela 
pesquisa, estudos mostraram 
que pessoas negras tinham 
mais risco de morrer de Covid. 
Os dados da Unicamp mostram 
que, se tratando de morte ma-
terna, essa diferença sempre 
existiu. “A pandemia só colo-
cou uma lupa”, diz Surita.

“Trabalho muitos anos com 
mortalidade materna, e ape-
sar de ser um ótimo indicador 
de saúde, ainda bem que é 
um evento raro, e por ser um 
evento raro, ele é difícil de ser 
avaliado”, afirma a professo-
ra. “Quando a pandemia veio, 
como morreu muita gente, a 
mortalidade materna chamou 
atenção.”

Estudo sobre disparidades
raciais e obstetrícia

A pesquisa, que faz parte de 
um estudo sobre disparidades 
raciais e obstetrícia, mostra 
que tanto antes quanto durante 
a pandemia os resultados fo-
ram piores para pessoas pretas.

Segundo Surita, os dados 
encontrados na pesquisa po-
dem ajudar a fortalecer políti-
cas públicas que pensem em 
acabar com a desigualdade. Os 
pesquisadores afirmam ainda 

que é necessário “reconhecer 
o racismo em todos os níveis 
de atenção: durante o pré-na-
tal, parto e período pós-parto, 
por meio da detecção precoce 
da morbidade materna e trata-
mento de condições potencial-
mente fatais”.

Dados do Ministério da Saú-
de apontam que a população 
negra tem piores índices gerais 
de saúde no país. Isso inclui 

maiores taxas de mortalidade 
materna e infantil, prevalência 
de doenças crônicas e infeccio-
sas, piores índices de violência, 
de acesso a atendimentos de 
saúde, e até alimentação.

Desde 2009, o país tem a 
Política Nacional de Saúde 
Integral da População Negra, 
que reconhece o racismo ins-
titucional como determinante 
para a saúde.

Homem é 
condenado na 
Espanha por 
ataques racistas 
a Vini Jr

O Real Madrid divulgou nes-
ta quarta-feira (17) que um ho-
mem foi condenado pela Justiça 
da Espanha a oito meses de pri-
são por racismo, após ter profe-
rido insultos na internet contra 
o atacante brasileiro Vinicius 
Júnior e o zagueiro alemão An-
tonio Rüdiger.

De acordo com o clube, a 
sentença do Tribunal de Instru-
ção número 5 de Parla, afirma 
que o acusado - cuja identidade 
não foi revelada – adotou vários 
pseudônimos para fazer os ata-
ques racistas e insultos contra 
Vini e Rüdiger no fórum da edi-
ção digital do jornal Marca. Esta 
é a segunda condenação por ra-
cismo na Espanha.

Além da prisão, o Tribunal 
proibiu o condenado de parti-
cipar do fórum do jornal por 20 
meses. De acordo com a sen-
tença, “a suspensão da pena de 
prisão ficou sujeita à participa-
ção do acusado em um progra-
ma de igualdade de tratamento 
e não discriminação”.

A primeira condenação por 
racismo na Espanha ocorreu 
no mês passado, referente ao 
ataque racista contra Vini Jr no 
estádio Mestalla em maio de 
2023, quando o brasileiro foi 
xingado de “macaco” durante o 
confronto entre Real e Valência. 
A Justiça condenou três torce-
dores do Valência a oito meses 
de prisão, a pagamento de mul-
tas e também os proibiu de fre-
quentar estádio de futebol por 
dois anos. (ABr).

Silvio Santos é 
internado com 
H1N1 em São Paulo, 
SWBT nega

A Folha apurou que Silvio 
Santos foi internado no Hospi-
tal Albert Einstein, na zona sul 
de São Paulo, na noite desta 
terça-feira (16), após receber o 
diagnóstico de H1N1.

A assessoria de imprensa do 
SBT afirmou por telefone que 
ele passa bem. O hospital, por 
sua vez, diz não ter informações 
sobre o apresentador, que tem 
93 anos.

Segundo pessoas próximas 
ao apresentador, ouvidas pela 
reportagem em condição de 
anonimato, Silvio segue inter-
nado na tarde desta quarta-fei-
ra (17), sem previsão de alta.

Por sua idade avançada, a 
equipe médica pediu uma série 
de exames e aguarda uma me-
lhora para que ele possa voltar 
para casa.

Silvio Santos está afastado 
das telas do SBT há cerca de 
dois anos. Seu programa ago-
ra é comandado pela filha, Pa-
trícia Abravanel. O SBT negou 
nesta quarta-feira, dia 17, que 
Silvio Santos, de 93 anos, esteja 
internado em São Paulo.

Pessoas próximas ao apre-
sentador, como o humorista 
Carlos Alberto de Nóbrega, do 
programa “A Praça É Nossa”, 
dizem não acreditar que ele 
voltará a aparecer em frente às 
câmeras. (Folhapress).

Estudo da Unicamp (Universidade Estadual de Campinas) publicado em junho na Revista de Saúde Pública

Temu se torna 
o aplicativo de 
compras mais 
baixado do Brasil

Com pouco mais de um mês 
de operações no Brasil, a Temu, 
marketplace do grupo chinês 
PDD Holdings, se tornou o apli-
cativo de compras mais baixado 
do país.

Chamado de “Amazon com 
esteroides”, o marketplace pas-
sou à frente de Mercado Livre, 
Shein, Shopee, Amazon e Ma-
galu em número de downloads 
nos últimos 30 dias, segundo 
a ferramenta de pesquisas de 
mercado App Magic.

O marketplace, que opera 
em 70 países ao redor do mun-
do, não revela dados de fatura-
mento, infraestrutura, número 
de downloads ou total de usuá-
rios. De acordo com o App Ma-
gic, nos últimos 30 dias, o Brasil 
foi o segundo mercado com o 
maior número de downloads, 
mais de 5 milhões, só atrás dos 
Estados Unidos.

O aplicativo “Temu: Compre 
como um bilionário” se tornou 
o app de compras mais baixado 
do mundo desde maio de 2023, 
à frente de Shein e Amazon, se-
gundo o App Magic.

O sucesso foi alcançado em 
tempo recorde. Embora seja 
uma empresa de capital chinês, 
a Temu foi lançada nos Estados 
Unidos em setembro de 2022, 
ou seja, há menos de dois anos. 
Foi criada pelo PDD Holdings 
para ser um marketplace em 
países estrangeiros, uma vez 
que o grupo já explora o merca-
do chinês com o Pinduoduo.

Saiba mais
A ascensão meteórica da 

Temu no cenário do e-com-
merce é um fenômeno digno de 
análise. Fundada em 2022 em 
Boston, Massachusetts, sob o 
guarda-chuva da PDD Holdin-
gs, proprietária da plataforma 
de e-commerce Pinduoduo na 
China, a Temu rapidamente 
se estabeleceu como uma po-
tência no mercado online. Seu 
slogan, “Buy like a billionaire”, 
reflete sua missão de demo-
cratizar o acesso a produtos de 
baixo custo, conectando consu-
midores globais com milhões 
de vendedores, fabricantes e 
marcas em todo o mundo.

Com tecnologias avançadas 
e marketing estratégico, a Temu 
desafia gigantes como Amazon, 
promovendo uma experiência 
de compra acessível e inovado-
ra. Descubra como ela se pre-
para para conquistar o Brasil e 
redefinir o varejo digital.

A empresa não possui produ-
tos próprios, mas opera como 
uma ponte entre compradores 
e vendedores. A plataforma se 
concentra principalmente em 
oferecer produtos acessíveis, 
importados diretamente de fa-
bricantes na China. Esse mode-
lo permite que a Temu ofereça 
preços significativamente mais 
baixos do que seus concorren-
tes, como Amazon e AliExpress, 
o que foi fundamental para seu 
crescimento explosivo nos Es-
tados Unidos, onde se tornou o 
aplicativo mais baixado em seu 
ano de lançamento.
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Cães leem emoções humanas

Patrick de Noronha

Pesquisas recentes compa-
rando as respostas emocionais 
de cães e porcos às vocaliza-
ções humanas revelam diferen-
ças intrigantes entre esses ani-
mais domesticados. Um estudo 
conduzido por pesquisadores 
do Departamento de Etologia 
da ELTE em Budapeste des-
cobriu que tanto cães quanto 
porcos podem diferenciar en-
tre choro e murmúrio humano, 
mas suas reações diferem signi-
ficativamente.

Os cães exibiram mais com-
portamentos de estresse e vo-
calizações em resposta ao cho-
ro humano, sugerindo que eles 
ajustam seu estado emocional 
ao conteúdo emocional das vo-
calizações humanas. Isso apoia 

o conceito de contágio emocio-
nal entre cães e humanos. Em 
contraste, os porcos exibiram 
mais comportamentos de es-
tresse quando expostos ao som 
neutro, mas incomum, do mur-
múrio.

Esses achados indicam que 
a longa história de seleção dos 
cães para cooperação e depen-
dência dos humanos pode ter 
aprimorado sua capacidade de 
experimentar contágio emo-
cional induzido por sons hu-
manos. O estudo destaca o pa-
pel potencial da domesticação 
na formação das respostas dos 
animais às emoções humanas e 
sublinha a necessidade de mais 
pesquisas para entender com-
pletamente as complexidades 
da comunicação emocional 
entre espécies.

Os sinais vocais desem-
penham um papel crucial na 
expressão e comunicação de 
emoções em várias espécies 
de mamíferos. A estrutura 
acústica das vocalizações está 
intimamente ligada ao estado 
emocional do emissor, pois 
mudanças na tensão muscular 

e na ação do aparelho vocal im-
pactam diretamente os parâ-
metros vocais.

Emoção e expressão
Essa relação entre expressão 

vocal e emoção é conservada 
evolutivamente, permitindo 
o reconhecimento de estados 
emocionais entre espécies. 
Mamíferos não humanos ser-
vem como modelos ideais para 
estudar a expressão vocal das 
emoções, pois suas vocaliza-
ções são geralmente considera-
das expressões mais diretas das 
emoções subjacentes em com-
paração com a fala humana.

Pesquisas mostraram que, 
mesmo quando os humanos 
não conseguem reconhecer 
com precisão o afeto nas vo-
calizações dos animais, estru-
turas cerebrais ainda reagem 
de forma diferencial à valência 
emocional desses sons. Isso su-
gere uma habilidade profunda 
e enraizada de processar o con-
teúdo emocional nas vocaliza-
ções, destacando a importân-
cia dos sinais vocais na emoção 
e comunicação animal.

A proximidade humana 
pode impactar significativa-
mente as respostas de estresse 
nos animais, com efeitos va-
riando entre espécies e contex-
tos. Estudos mostraram que o 
contato humano positivo pode 
reduzir o medo e as respostas 

fisiológicas de estresse em al-
guns animais domesticados. 
Por exemplo, pesquisas com 
patos de Pequim submetidos a 
confinamento e transporte des-
cobriram que interações hu-
manas positivas podem mitigar 
as respostas de estresse.

De acordo com um estudo 
recente publicado na 
revista Animal Behaviour, 
os cães podem ter 
evoluído a capacidade de 
ler e espelhar emoções 
humanas

Cães exibiram mais comportamentos de estresse
e vocalizações em resposta ao choro humano

Fatores que prejudicam a
saúde mental na adolescência

Patrick de Noronha

A adolescência é um perío-
do crítico para a saúde mental, 
com 1 em cada 7 jovens de 10 
a 19 anos enfrentando condi-
ções de saúde mental em todo o 
mundo. Diversos fatores podem 
impactar a saúde mental dos 
adolescentes, incluindo adver-
sidades, pressão dos colegas, 
influência da mídia e qualida-
de de vida em casa. O tempo 
de tela excessivo também é um 
fator, com pesquisas sugerindo 

que substituí-lo por atividades 
físicas pode reduzir o sofrimen-
to emocional.

Durante a pandemia de CO-
VID-19, os desafios de saúde 
mental foram exacerbados. 
Estudos relataram aumentos 
significativos nas taxas de an-
siedade (1,8-49,5%) e depres-
são (2,2-63,8%) entre crianças 
e adolescentes. A longo prazo, 
experiências adversas podem 
levar a problemas persisten-
tes de saúde mental, incluindo 
ansiedade moderada a grave 
(32,3%), depressão (16,4%) e 
sintomas de estresse pós-trau-
mático (23%).

Os efeitos psicológicos de ex-
periências adversas podem ser 
significativos, afetando vários 
aspectos da vida dos adolescen-
tes, como relacionamentos, de-
sempenho escolar e social, e em 
casos graves, levando ao abuso 

de substâncias ou ideação sui-
cida. Fatores de risco incluem 
abuso sexual e físico, violência 
familiar e comunitária, pobreza 
e exclusão social. Estratégias de 
enfrentamento eficazes são cru-
ciais para ajudar adolescentes a 
gerenciar o estresse e desenvol-
ver resiliência.

A saúde mental dos adoles-
centes é impactada por múlti-
plos fatores de risco e agravada 
por situações como a pandemia 
de COVID-19. Desenvolver me-
canismos de enfrentamento efi-
cazes e proporcionar ambientes 
de apoio são essenciais para 
promover o bem-estar psicoló-
gico dos jovens. É importante 
que pais e cuidadores incen-
tivem a comunicação aberta 
e validem os sentimentos dos 
adolescentes, ajudando-os a ver 
desafios como oportunidades 
de crescimento.

Diversos fatores podem 
impactar a saúde mental 
dos adolescentes, 
incluindo adversidades, 
pressão dos colegas, 
influência da mídia e 
qualidade de vida em casa

1 cada 7 adolescentes enfrentam problemas
de saúde mental em todo o mundo

Frequência ideal de
evacuações para uma boa saúde

Patrick de Noronha

A regularidade das evacua-
ções é um indicador importante 
da saúde digestiva e geral. Um 
trânsito intestinal normal varia 
de pessoa para pessoa, mas ge-
ralmente ocorre entre três vezes 
ao dia e três vezes por semana. 
Essa regularidade ajuda a evitar 

a constipação, que pode causar 
sintomas desconfortáveis como 
inchaço, náuseas e perda de 
apetite.

Uma boa regularidade in-
testinal é favorecida por uma 
dieta rica em fibras, hidratação 
adequada e atividade física re-
gular. É importante notar que a 
consistência das fezes é tão im-
portante quanto a frequência 
- fezes bem formadas e fáceis 
de evacuar são consideradas 
saudáveis, correspondendo aos 
tipos 3 e 4 da escala de Bristol.

A frequência das evacuações 
é influenciada por vários fato-
res, incluindo dieta, hidratação, 
atividade física e estresse. Uma 
dieta rica em fibras, provenien-

te de frutas, vegetais e grãos 
integrais, promove um trânsito 
regular.

A hidratação adequada tam-
bém é crucial para manter as fe-
zes macias e fáceis de evacuar. O 
exercício físico estimula as con-
trações intestinais, melhorando 
assim o trânsito. O estresse e a 
ansiedade podem perturbar a 
digestão, causando mudanças 
na frequência das evacuações. 
A idade também desempenha 
um papel, sendo os jovens adul-
tos (menos de 40 anos) mais 
propensos a evacuar com frequ-
ência.

Alguns medicamentos, como 
antibióticos, também podem 
afetar o trânsito intestinal. É 

importante notar que a “nor-
malidade” varia de pessoa para 
pessoa, e qualquer mudança 
súbita ou persistente nos hábi-
tos intestinais deve ser discutida 
com um profissional de saúde.

Uma frequência anormal de 
evacuações pode ter consequ-
ências importantes para a saú-
de. Uma baixa frequência (me-
nos de três vezes por semana) 
está associada a um risco au-
mentado de doenças neurode-
generativas, como a doença de 
Parkinson, e de doenças renais 
crônicas.

De fato, 71% dos pacientes 
em diálise com doença renal 
crônica também apresentam 
constipação crônica. Por outro 

lado, uma alta frequência de 
evacuações (mais de três vezes 
por dia) está ligada a uma me-
nor diversidade do microbioma 
intestinal e a uma inflamação 
intestinal, podendo indicar uma 
má saúde digestiva.

 Qualquer mudança súbita 
na frequência das evacuações, 
seja um aumento ou uma di-
minuição, pode ser sinal de um 
problema de saúde subjacente 
e necessita de consulta médica, 
especialmente se acompanha-
da de outros sintomas como do-
res abdominais, sangramentos 
ou perda de peso. 

A frequência das 
evacuações desempenha 
um papel importante na 
saúde geral, influenciando 
significativamente nosso 
bem-estar diário.
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Vanderlan discute com
Governador dívidas dos
estados e reforma tributária

Alessandro Moreira 
confere reconhecimento
a pessoas e entidades,
no primeiro semestre

Redação

O senador e pré-candidato a 
prefeito de Goiânia, Vanderlan 
Cardoso (PSD), teve audiência 
de mais de duas horas com o 
governador Ronaldo Caiado 
(UB) no Palácio das Esmeral-
das, nesta segunda-feira, 15. O 
principal assunto tratado entre 
os dois foi o projeto da renego-
ciação das dívidas dos estados 
proposto pelo presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG) e também a regulamen-
tação da reforma tributária.

O texto que trata da dívida 
dos estados deve passar pela 
Comissão de Assuntos Econô-
micos do Senado (CAE), presi-
dida por Vanderlan, mas ainda 
existe a possibilidade, segundo 
a assessoria do senador do pro-
jeto ir direto para a CCJ, mas 
segundo fontes ouvidas pela re-
portagem o parlamentar goia-
no ainda não conversou com 

Pacheco sobre a tramitação do 
texto.

Caiado ainda tem interesse 
central na tramitação dos pro-
jetos de lei que regulamentam 
a reforma tributária e que es-
tão tramitando no Congresso 
Nacional. A audiência também 
contou com a presença de téc-
nicos do governo e da CAE para 
discutir estratégias e possíveis 
emendas para os projetos.

No dia 9 de julho, durante 
o lançamento da pré-candida-
tura de Izaura Cardoso à Pre-
feitura de Senador Canedo, foi 
oficializado o apoio do MDB ao 
nome da esposa de Vanderlan. 
Esse gesto foi entendido como 
um sinal de que as negociações 
políticas relacionadas com a 
disputa em Goiânia também 
poderiam passar por mudan-
ças, mas o cenário de uma pos-
sível alteração no quadro não 
se confirmou, ainda.

Ronaldo Caiado e Vanderlan Cardoso: temas de interesse de Goiás

Redação

Ao longo do primeiro se-
mestre de 2024, o deputado 
Alessandro Moreira (PP) foi o 
propositor de dois projetos de 
lei e sete requerimentos. Nos 
seis primeiros meses, três ma-
térias de autoria do parlamen-
tar foram sancionadas pelo go-
vernador Ronaldo Caiado (UB). 
Uma delas é a Lei Estadual n° 
22.803/24, de 25 de junho de 
2024, que inclui, no Calendário 
Cívico, Cultural e Turístico do 
Estado de Goiás, a Festa Fol-
clórica do Povoado de Barrei-
rão, realizada no município de 
Campos Belos.

Foram sancionadas, ainda, 
pelo chefe do Poder Executivo, 
proposituras que concedem 
Título de Cidadania Goiana. A 
Lei Ordinária n° 22.558, de 12 
de março de 2024, atribuiu a 
honraria à Fernanda Martins 
de Lima. Conforme o texto da 
matéria proposta pelo deputa-
do, Fernanda nasceu na cidade 

de Jales (SP). Ela é formada em 
direito, pela Universidade Esta-
dual de Londrina, e pós-gradu-
ada em criminologia. Fernanda 
assumiu, em 2014, o cargo de 
delegada da Polícia Civil de 
Goiás e presidiu investigações, 
atuando, com destaque, na de-
fesa de crianças, adolescentes, 
idosos e mulheres vítimas de 
violência.

Já a Lei n° 22.539, de 1° feve-
reiro de 2024, outorgou o Título 
de Cidadania Goiana à Iolanda 
Holiceni Moreira dos Santos. 
Iolanda nasceu em Brasília e 
é formada em gestão pública 
pela Universidade Estadual de 
Goiás (UEG). Ela foi primeira 
dama e secretária de Assistên-
cia Social de Alvorada do Nor-
te, no período entre 1° de janei-
ro de 2001 até 31 de dezembro 
de 2008, sendo eleita prefeita 
no pleito de 2016 e reeleita em 
2022, finalizando seu mandato 
em 2024.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Alessandro Moreira: balanço das atividades legislativas

O Direito nos tribunais. É isso mesmo. A cada dia, um 
advogado tem sido denunciado ou preso, acusado 
de participar de algum tipo de ato ilícito. São tantos 
os noticiários, que o cidadão acaba se perdendo. Não 
pega bem para uma categoria, que espera e que prega 
a moralidade, inclusive, com um complexo código (seu 
Estatuto de Ética e Disciplina). Parece que virou rotina. 
Quase todos os dias, uma notícia envolvendo um 
advogado agita o País. Já acende a luz de alerta para o que 
deve ser feito pelas entidades que representam a categoria 
a fim de evitar que aquela contaminação, que chegou a 
outros representantes do Judiciário brasileiro, também, 
continue chegando aos advogados. A contaminação acaba 
tirando a credibilidade do Direito no Brasil. Mais!

lO vencedor do último BBB, Davi Brito 
(foto), está sendo ‘cancelado’ pela 
maioria dos brasileiros que assistiram 
a atração da Globo. Cancelado, ele é 
criticado em todos quadrantes do Brasil 
e deixa até a sua mãe, Elisângela, meio 
chorosa na internet. 
lA Uniodonto Goiânia marcou presença 

na 2ª Corrida do Cooperativismo, no último domingo, no 
Jardim Botânico. A cooperativa chamou atenção para a 
transformação de vidas por meio do cuidado com o sorriso 
na campanha Julho Neon, que celebra mês da saúde bucal. 
lQuase um milhão de brasileiros querem uma boquinha no 

programa Bolsa Família, do governo federal. São mais de 
700 mil famílias na fila para a aprovação no governo Lula.
lA Olimpíadas da França começa daqui a nove dias. Sem 

grandes novidades, sem grandes repercussões.
l’Bem sei eu que tudo podes, e que nenhum dos teus 

propósitos pode ser impedido.’ - Jeremias 32:17

O Direito brasileiro  
no banco dos réus

Resiste
Mesmo que adeptos do 
etarismo forcem, Joe Biden 
continua como candidato 
à reeleição nos EUA. Nas 
últimas pesquisas, ele 
aparece empatado com 
Donald Trump, nunca 
em segundo lugar.   

Idade
A estratégia de muitos 
adversários é acabar com 
Biden bombardeando a sua 
idade, hoje com 78 anos.

Não...
Em tempo: Trump é apenas 
três anos mais novo que 
Biden e não recebe essa 
saraivada de críticas.

Na próxima
O BRT pelo jeito não será 
entregue nessa gestão do 
prefeito Rogério Cruz.  
 
Complicou
O problema é a ingestão de 
pão de forma e a detecção 
de que seu uso não passa 
no bafômetro, pelo produto 
conter um pouco de álcool.

Complicou II
E agora como é que você 
vai provar que comeu pão e 
não tomou álcool como as 
autoridades sempre 
vão induzir?!!

Pouquinho...
O prêmio da MegaSena 
acumulado não  dá para 
comprar quase nada. R$ 47 
milhões é simbólico para 
um prêmio nacional.

Infelizmente
É certo. Lula conseguiu 
queimar o principal herdeiro 
do espólio petista, Fernando 
Haddad, hoje ridicularizado 
nas redes sociais por ser 
o senhor das taxas e 
impostos no Brasil.

Memes
A gula pelo poder e a 
insensatez do governo 
federal em inviabilizar a 
economia popular é grande 
demais e joga o atual 
governo na possibilidade de 
não conseguir a reeleição. 
Haddad (foto) virou memes, 
já que Lula não assume 
a carestia no País.

‘JANJA ME ALERTOU DE UMA COISA. ELA FALOU: ‘AMOR, TOME CUIDADO COM CADA PALAVRA QUE VOCÊ VAI FALAR PORQUE ESSA GENTE TEM A SENSIBILIDADE AGUÇADA’. 
ENTÃO, EU DECIDI LER PARA NÃO FALAR NENHUMA PALAVRA QUE POSSA ME CRIAR PROBLEMA’, PRESIDENTE LULA EM DISCURSO 

FEITO POR SUA ASSESSORIA EM UM EVENTO COM PESSOAS COM DEFICIÊNCIA

Exposição de pinturas no Bougainville  
O Shopping Bougainville recebe a 
36ª edição da exposição ‘Quarteto 
em Mostra’, composta de 28 
obras de arte sob a curadoria e 
coordenadoria de Miro e Brenda 
Lee. São temas variados e técnicas 
individuais das artistas Brenda Lee, 
Carmencita, Laurice e Sônia Maria. 
Com entrada franca, o público pode conferir as peças, até o dia 
5 de agosto, em um ambiente envolvente que fica no segundo 
piso do centro comercial, o espaço D-Luxx. 

Leonardo no Mais Araguaia 2024 
Leonardo (foto) é a atração principal da 
terceira semana do Mais Araguaia 2024, 
em Aruanã. O show é uma parceria do 
Governo de Goiás com o Sesc Goiás e 
acontece nesta sexta-feira, às 23h30, 
no Palco Aruanã. A programação do 
dia ainda contará com apresentações 
de Adriana Lopes (17h30), da cantora 
sertaneja Daniela Carvalho (22h30) e 
DJ Boka (01h30). No sábado, sobem ao 
palco Jaqueline Leal (17h30), Luciana Clímaco (22h) e a dupla 
sertaneja Henrique e Hernane (23h), encerrando a programação 
com o DJ Yeba Belo (01h30). A entrada é gratuita.
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De saúde a transporte, temas
vão pautar a corrida às prefeituras

Redação

As eleições para prefeito 
costumam ser mais pautadas 
por temas ligados à oferta de 
serviços públicos do que à po-
lítica nacional. A continuidade 
dessa agenda, mais concreta e 
conectada com a vida cotidia-
na nas cidades, é a aposta da 
maioria dos cientistas políticos 
ouvidos pelo jornal O Globo. 

Para 2024, eles destacam 
mobilidade urbana, incluindo 
a tarifa zero; saúde; educação, 
segurança pública, embora não 
seja uma atribuição dos muni-
cípios; e meio ambiente, puxa-
do pelas ondas de calor e fortes 
chuvas.

Para Renato Dorgan Filho, 
do Instituto Travessia, haverá 
retorno ao debate sobre a ges-
tão da prefeitura e a mobilida-
de urbana, depois do atípico 
pleito de 2020, marcado pela 
pandemia de Covid-19 e no 
qual os chefes dos executivos 
municipais foram mais avalia-
dos pela resposta à crise sani-
tária. Na ocasião, legendas de 
centro e políticos experientes 
saíram vitoriosos das urnas em 
boa parte do país.

— Voltaremos a ter uma dis-
cussão sobre a cidade, sua con-
servação. Temos reclamações 
de ônibus lotados, a percepção 
de piora da segurança pública, 
principalmente nas cidades 
dominadas por facções.

Sensação de insegurança
O diretor da Quaest e profes-

sor da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), Felipe 
Nunes, também aposta que o 
foco estará na segurança públi-
ca, principalmente nas cidades 
grandes e médias. Uma pesqui-
sa da Quaest em parceria com 
a UFMG, divulgada no início do 
mês, mostrou que oito em cada 
dez brasileiros veem piora da 
violência no país. A parcela da 
população que percebeu agra-
vamento da insegurança nas 
cidades onde moram, na com-
paração com o resto do país, foi 
menor, mas ainda assim maio-
ria: 56%.

— Mesmo que os prefeitos 
não tenham muito poder sobre 
isso, que as polícias estejam 
nas mãos dos governos estadu-

ais, há uma demanda para que 
trabalhem junto com os gover-
nadores para solucionar esse 
problema — aponta Nunes.

Em outra frente, uma pes-
quisa Datafolha mostrou que a 
saúde se isolou como principal 
preocupação dos brasileiros 
no âmbito federal. O setor foi 
mencionado como maior pro-
blema do país por 23% dos elei-
tores, ante 17% em setembro.

— É uma sinalização impor-
tantíssima para eleição muni-
cipal — avalia Mayra Goulart, 
professora de Ciência Política 
da Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ). Ela aponta 
para uma tendência de dis-
cussões sobre os “rescaldos” e 
impactos da pandemia de Co-
vid-19, como o crescimento da 
população de rua e os proble-
mas no sistema de transporte 

público.

Transporte
Professora da Universida-

de Federal de Alagoas (Ufal), a 
cientista política Luciana San-
tana concorda e afirma que 
pautas que perpassam os go-
vernos municipais devem estar 
na ordem do dia:

— A questão do transporte, 
tanto municipal quanto inter-
municipal, precisará estar na 
agenda, principalmente nas 
capitais e nas cidades de médio 
porte. É uma demanda urgente.

A mobilidade urbana tam-
bém é vista pelo professor de 
Sociologia e Ciência Política 
Luiz Augusto Campos, do Insti-
tuto de Estudos Sociais e Políti-
cos da Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro (IESP-UERJ), 
como um grande tema de 2024. 

São indicativos disso, na sua 
avaliação, a crise de modelo 
dos sistemas de transporte, que 
perderam recursos na pande-
mia, e o avanço das experiên-
cias com a tarifa zero. Outra 
aposta de Campos é a agenda 
ambiental, com foco no ca-
lor extremo e nos impactos de 
chuvas mais severas:

— É um tema muito deslo-
cado nas eleições municipais 
e que sempre foi visto como 
questão nacional. As expres-
sões locais, porém, estão muito 
evidentes, com as ondas de ca-
lor, debates sobre privatizações 
do acesso à água e das empre-
sas de energia. A questão do 
meio ambiente tende a brotar 
em alguns municípios, algo 
que, se acontecer, será inédito.

Cientistas políticos 
destacam mobilidade 
urbana, saúde, educação 
segurança pública e meio 
ambiente como temas 
que prevalecem ao debate 
sobre a polarização 
nacional

Renato Dorgan,
do Instituto Travessia

Felipe Nunes, diretor
do Instituto Quaest

Mayra Goulart, professora da UFRJ Luciana Santana,
professora da UFAL

Quanto a polarização nacional 
vai interferir no pleito municipal

Passado um ano e meio da 
corrida presidencial mais acir-
rada desde a redemocratização, 
especialistas se dividem sobre a 
influência da polarização entre 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) nas elei-
ções municipais de 2024. Os 
dois buscam pautar disputas 
em grandes centros e ampliar 
sua base de prefeitos, mirando 
um “terceiro turno” do pleito 
de 2022. Há dúvidas, porém, 
sobre a capacidade de figuras 
nacionais ditarem a agenda de 
eleições que, via de regra, se 
voltam para temas locais.

— A importância da questão 
local é uma lei de ferro nas elei-
ções municipais, difícil de ser 
quebrada — resume o cientista 
político João Feres, coordena-
dor do Observatório do Legis-
lativo Brasileiro na Uerj. — O 
PT vai tentar um “efeito Lula”, 
mas isso não ocorre em todas 
as regiões. E a agenda de valo-
res mobilizada pelo bolsonaris-
mo pode ser muito abstrata no 
contexto dos municípios.

Já o cientista político Felipe 

Nunes, diretor do instituto de 
pesquisas Quaest, vê indicati-
vos de que a polarização pode 
ter papel significativo, mas 
aponta para diferentes perfis de 
disputas. Para ele, a polariza-
ção deve ser mais decisiva nas 
metrópoles, e o debate deve se 
concentrar nas gestões locais 
nas cidades pequenas e em 
regiões em que o voto foi mais 
homogêneo na eleição presi-
dencial.

— Nas metrópoles, é o pre-
feito que pode vetar ou dar 
vazão aos debates sobre as es-
colas municipais abordarem 
sexualidade ou não, sobre qual 
vai ser o livro utilizado. A pola-
rização vai chegar nas eleições 
municipais — afirma.

Por ora, Lula e Bolsonaro 
têm mergulhado na definição 
de candidaturas justamen-
te nos dois maiores colégios 
eleitorais: São Paulo e Rio. Na 
capital fluminense, o ex-presi-
dente ungiu no último mês o 
deputado Alexandre Ramagem 
(PL) como pré-candidato, com 
o objetivo de fazer contrapon-
to ao prefeito Eduardo Paes 

(PSD), aliado de Lula. Na ca-
pital paulista, o petista dividiu 
palanque há uma semana com 
seu pré-candidato à prefeitu-
ra, Guilherme Boulos (PSOL), 
e distribuiu críticas ao prefeito 
Ricardo Nunes (MDB), que ne-
gocia uma aliança com Bolso-
naro.

Planos de conquistas
Com o ex-titular do Palácio 

do Planalto de cabo eleitoral, 
o presidente do PL, Valdemar 
Costa Neto, estipulou a meta 
de eleger “mil prefeitos”, o tri-
plo do conquistado em 2020. Já 
o PT ampliou suas prefeituras 
entre 2004 e 2012, quando ocu-
pou a Presidência.

Para o cientista político Jo-
sué Medeiros, coordenador do 
Observatório Político e Eleito-
ral na UFRJ, a oscilação de Bol-
sonaro entre apoiar Nunes ou 
lançar um candidato do PL em 
São Paulo é um exemplo tanto 
da expectativa de nacionaliza-
ção em 2024, quanto da inten-
ção de lideranças nacionais de 
assumirem as rédeas da cam-
panha.

— A eleição de São Paulo é 
o terceiro turno de 2022. Lula 
teve mais votos do que Bolso-
naro na cidade, e entende que 
se vencer ali de novo sai forta-
lecido para 2026 — avalia.

Em capitais como Porto Ale-
gre e Belém, essa expectativa 
tem levado pré-candidaturas a 
se aglutinarem em palanques 
lulistas e bolsonaristas. Já no 
Nordeste, região onde Lula foi 
bem votado, Bolsonaro escalou 
ex-ministros para marcarem 
posição contra aliados do atual 
presidente.

Transferência de voto
 O cientista político Murillo 

de Aragão, diretor da Arko Ad-
vice, lembra que estratégias se-
melhantes foram adotadas em 
2020, muitas vezes sem render 
vitórias. O PT, que buscava rea-
gir após o declínio da Lava-Jato, 
lançou candidatos na maioria 
das capitais recorrendo à ima-
gem de Lula, que havia deixado 
a prisão no ano anterior. Ne-
nhum foi eleito.

 Bolsonaro, que ofereceu 
apoio errático, foi cabo eleitoral 

cobiçado por candidatos como 
o então prefeito do Rio, Marce-
lo Crivella (Republicanos). Mal 
avaliado, ele perdeu para Paes, 
que evitou à época mostrar pre-
ferência por quaisquer lideran-
ças nacionais, diferentemente 
da tática atual.

— Bolsonaro e Lula têm 
influência, mas sozinhos não 
elegem prefeitos. Em muitos 
casos, vai depender do pata-
mar de rejeição desses gestores 
— diz Aragão.

Um dos fatores usados na 
eleição de 2022 por Lula e Bol-
sonaro para alimentar rejeição 
entre si, a agenda de costumes 
costuma ser mobilizada em 
municípios menores, sob o for-
mato de “campanha suja”, na 
avaliação da cientista política 
Hannah Maruci. Doutora pela 
USP e pesquisadora da parti-
cipação feminina em disputas 
eleitorais, ela avalia que esta 
agenda tende a perpassar as 
campanhas em 2024.

— Isso se mistura a uma di-
nâmica quase de fofoca, mas 
tem efetividade grande.



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 18 DE JULHO 18 DE JULHO DE 2024DE 20248 QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 18 DE JULHO 18 DE JULHO DE 2024DE 20248 DM

Caiado se reúne com Haddad
para tratar de dívida dos estados 

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do, e o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, trataram, 
na quarta-feira, 17, em Brasília 
(DF) da renegociação de dívi-
das dos estados com a União.

Para Caiado, o encontro foi 
“positivo”:

“O ministro reconheceu que 
nós estamos fazendo a tarefa de 
casa e disse que tem tudo para 
incluir o RRF dentro desse novo 
programa de renegociação das 
dívidas, que será votado no Se-
nado no início de agosto”.

Ele aproveitou a oportuni-
dade para apresentar pedido 
de que os entes que estejam 
dentro do Regime de Recupe-
ração Fiscal (RRF), como Goi-
ás, não percam benefícios ao 
aderir ao Programa de Pleno 
Pagamento de Dívidas dos Es-
tados (Propag).

Atualmente, o RRF oferece 
dois instrumentos principais 
para o reequilíbrio das contas 
públicas: a suspensão do pa-
gamento da dívida e a sua rees-

truturação, em condições mais 
favoráveis. 

Caiado afirmou ainda que 
Goiás deve deixar o RRF em 
2027, após processo intenso 
de saneamento das contas pú-
blicas e recuperação financei-
ra promovido desde 2019. “O 
estado vive com suas próprias 
pernas, anda com as suas pró-
prias pernas, e tem condições 
de arcar com seus compromis-
sos”, destacou o governador.

“São questões distintas. O 
Propag trata da dívida que está 
acumulada, dos ativos que 
poderão ser repassados e em 
quanto tempo alongar a dívida. 
Já o RRF trata de outro assunto; 
é um assunto especial e em que 
se tem um prazo para sair”, dis-
se. O chefe do Executivo acres-
centou ainda que tem buscado 
diálogo com o relator do texto 
do Propag no Senado, Davi Al-
columbre, e outros governado-

res. Hoje a dívida consolidada 
de Goiás equivale a R$ 17 bi-
lhões de reais, uma das meno-
res do Brasil.

Atualização
Outro resultado positivo 

da reunião foi a garantia dada 
pelo ministro para publicação 
da homologação da atualiza-
ção do Plano de Recuperação 
Fiscal (PRF) no próximo dia 
22. O documento elaborado 

pelo Governo de Goiás já tinha 
recebido parecer favorável da 
Secretaria do Tesouro Nacional 
(STN), mas faltava a assinatura 
de Haddad. Entre as mudan-
ças incluídas está a exclusão 
de venda de 49% das ações da 
Saneago; a inclusão de uma 
operação de crédito; e a aliena-
ção da CELGPar. A revisão está 
prevista nas regras do regime e 
deve ser feita a cada dois anos.

Governador requer que 
estados que aderirem ao 
programa de renegociação 
das dívidas não percam 
benefícios do RRF. Caiado 
recebeu garantia que 
atualização do Plano de 
Recuperação Fiscal será 
publicada este mês

Ronaldo Caiado e ministro Fernando Haddad: gestor requer manutenção de benefícios concedidos a Goiás

Detran emite cartão de
estacionamento especial para autistas

Redação

O Departamento Estadual 
de Trânsito de Goiás (Detran-
-GO) deu início, nesta semana, 
à emissão do cartão de estacio-
namento em vaga especial para 
motoristas ou responsáveis por 
pessoas com transtorno do es-
pectro autista (TEA). 

O serviço será oferecido nas 
Ciretrans ou Vapt Vupt das ci-
dades que não contam com se-

cretarias ou superintendências 
municipais de trânsito. 

A determinação está regu-
lada na Portaria 759/2024, as-
sinada pelo presidente da au-
tarquia, Delegado Waldir, no 
último dia 10 de julho. O cartão 
será concedido ao condutor 
autista ou ao motorista do ve-
ículo que faz seu transporte, 
sendo tutores, curadores, re-
presentantes ou procuradores 
legais. É gratuito e tem a valida-
de de cinco anos. Ele deve ser 
utilizado para estacionamento 
em vaga especial obedecendo a 
sinalização vigente.

A emissão é competência 
prioritária das prefeituras. Po-
rém, para facilitar o acesso dos 

moradores de municípios que 
não estão integrados ao Sis-
tema Nacional de Trânsito, o 
Detran tem firmado convênios. 
“Nosso objetivo é universalizar 
os serviços e aproximar o De-
tran da população, garantindo 
o direito de todos”, pontua o 
presidente do Detran, Delega-
do Waldir.

 Documentos necessários: 
Relatório Médico conforme a 
portaria, requerimento ao di-
retor de Operações do Detran, 
documento de identificação 
com foto e CPF da pessoa com 
TEA e do seu representante le-
gal, se for o caso.

Cartão fornecido pelo 
Detran é gratuito e tem 
validade de cinco anos; 
serviço está disponível em 
cerca de 170 cidades

Vagas exclusivas para pessoas autistas foram implantadas em shoppings

Governo de Goiás entrega títulos de domínio 
de terras e outorgas da água
Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Seapa), entrega hoje 
50 títulos definitivos de domínio 

de terras e 26 outorgas de uso de 
água.

A entrega de títulos, realizada 
por meio do programa Regula-
riza Campo, vai abranger uma 
área total de 7,5 mil hectares nos 
municípios de Cavalcante, Nova 

Roma, Teresina de Goiás, São 
João d’Aliança, Colinas do Sul e 
Alto Paraíso.

Já as outorgas de uso de água 
serão entregues a participantes 
selecionados pelo Projeto de 
Fruticultura Irrigada do Vão do 

Paranã, dos municípios de Flores 
de Goiás e Formosa.

A cerimônia será realizada 
no Auditório Mauro Borges do 
Palácio Pedro Ludovico Teixeira, 
a partir das 10h, com a presença 
do governador Ronaldo Caiado.

Cerimônia será realizada 
nesta quinta-feira a partir 
das 10h. Participantes do 
projeto de Fruticultura 
Irrigada do Vão do Paranã 
serão contemplados

INCLUSÃO 



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 18 DE JULHO 18 DE JULHO DE 2024DE 2024 9QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 18 DE JULHO 18 DE JULHO DE 2024DE 2024 9DM

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

A poucos dias das convenções, um dado importante é le-
vantado em várias pesquisas de opinião realizadas em Goiás 
nos últimos dias: a aprovação do governador Ronaldo Caia-
do (UB) atingiu o maior índice desde o início do seu segun-
do mandato, com números que oscilam entre 75% a 85% em 
todas as regiões do estado. A informação anima auxiliares 
no Palácio das Esmeraldas e aliados que estão empenha-
dos nas pré-campanhas pelo interior. Junto à imagem do 
governador, a aprovação do governo (gestão) também está 
em alta, com níveis muito robustos de confiança. No início 
do ano, o governo projetou uma meta ousada, que consiste 
em eleger cerca de 200 prefeitos e prefeitas que compõem 
a base. No União Brasil e no MDB, há expectativa que este 
número pode ser maior. Outro cenário que se formou, poli-
ticamente, é como as pré-candidaturas de oposição estão se 
comportando diante dos resultados das pesquisas, evitando 
confronto direto contra a figura do governador, uma vez que 
o eleitor considera a proximidade com a gestão estadual be-
néfica para os municípios. Eleger uma relevante maioria de 
aliados em prefeituras ajuda, fortemente, o projeto do grupo 
político formado por Caiado e Daniel Vilela (MDB), o pri-
meiro, pré-candidato a presidência e o segundo, pré-candi-
dato ao governo em 2026, somando-se ao dois, a chapa pro-
porcional e os dois pré-candidatos ao Senado. 

Perto das eleições 
municipais, Caiado segue 

com aprovação alta

Hora de decidir
Vereadores que mantêm in-

dicações nos quadros de co-

missionados na prefeitura de 

Goiânia se aproximam da fase 

em que terão que decidir entre 

ficar na base de Rogério Cruz 

(SD) ou apoiar outros pré-can-

didatos.  

Quando?
Alguns parlamentares aguar-

darão até o último momento, 

deixando a decisão de ruptu-

ra por parte do prefeito e sua 

equipe, mesmo já claramente 

embarcados em projetos dis-

tintos de Rogério Cruz.

Como?
No Paço Municipal, auxilia-

res do prefeito estudam qual o 

melhor momento e justificativa 

para iniciar o desligamento de 

alguns nomes da base que não 

estão no projeto de reeleição 

de Cruz. 

Onde?
No caso dos vereadores que já 

tiveram seus indicados des-

ligados da gestão municipal, 

ou poderão perder espaços 

na prefeitura, já há procura de 

novos locais para alocar seus 

apoiadores.    

Pagar para ver
Politicamente, alguns parla-

mentares acreditam que o pre-

feito Rogério Cruz não fará um 

“limpa geral”, pelo fato que a 

administração precisa dos ve-

readores para concluir o man-

dato sem sustos.   

Escolheu
Fred Rodrigues (PL) escolheu 

o delegado e ex-deputado es-

tadual Humberto Teófilo (DC) 

como seu vice, opção que se-

gue o padrão de uma chapa de 

direita ideologicamente pura.    

Cautela?
Atentado a Donald Trump tem 

menor repercussão em grupos 

de Whatsapp e Telegram do 

que as enchentes no Rio Gran-

de do Sul, por exemplo. Reflexo 

de que o ato foi condenado por 

núcleos de esquerda e direita.   

Já no X
No antigo Twitter (hoje X), teó-

ricos da conspiração e perfis de 

extrema-direita e extrema-es-

querda seguem em confronto 

aberto, com topo tipo de dis-

cursos de ódio sem que a plata-

forma reaja.    

Os dois atentados perpetrados contra os candidatos a 
presidente, Donald Trump, ocorrido dias atrás, e Jair Bol-
sonaro (PL) em 2018, terão pesos diferentes, na análise do 
professor Steven Levitsky, co-autor do livro “Como as de-
mocracias morrem”.     

Para ele, o atentado tem um impacto modesto, e não gi-
gantesco, devido às características do acontecido, que pode 
diluir o choque com o longo tempo até a eleição, que ocorre 
somente em novembro.    

Mas, Trump tem que manter uma imagem de união e 
moderação, algo que é bem difícil devido ao seu perfil, que 
inclina com facilidade para o confronto.    

Segundo pesquisador de 
Harvard, tiro em Trump 
não terá mesmo peso de 

facada em Bolsonaro 

Fábio Tokarski formaliza
apoio à candidatura de
Adriana Accorsi a prefeita

Redação

O ex-deputado estadual e 
ex-vereador pelo PC do B, Fá-
bio Tokarski, retira nesta quin-
ta, 18, sua pré-candidatura a 
prefeito da capital e formaliza 
o apoio à candidatura da de-
putada federal Adriana Accor-
si (PT). O ato da formalização 
deste apoio será no Hotel Ser-
ras de Goyaz/Rede Andrade, 
na avenida Paranaíba, n 1445, 
setor Central.

O ato, segundo Fábio Tokar-
ski, tem o objetivo de demons-
trar a necessidade de união de 
forças por uma Goiânia mais 
humana e que tenha políticas 
públicas de cuidados, que en-
tenda e perceba a cidade como 
parte integrante e importante 

de uma Região Metropolitana 
composta por 21 municípios.

“Esta união, já no primeiro 
turno, e como parte de uma 
federação, visa uma governan-
ça democrática, que se pre-
ocupa com as pessoas, com 
compromissos programáticos 
e propostas que serão debati-
das com toda a sociedade goia-
niense”, reforça Fábio Tokarski.

Tokarski chega à campanha 
da deputada federal Adriana 
Accorsi com uma bagagem po-
lítica e com propostas de polí-
ticas públicas de cuidados em 
todas as áreas, sem esquecer 
o que o motivou a idealizar e 
construir o Movimento Goiâ-
nia 100 Anos: o futuro começa 
agora.

Fábio Tokarski: novo projeto para Goiânia

Rogério recebe demandas
e discute propostas para
juventude em Goiânia

Redação

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade) discu-
tiu ações e programas desen-
volvidos para a juventude, no 
setor Marista, e demandas de 
temas como habitação e mo-
bilidade, no setor Santa Geno-
veva.

No primeiro encontro, no 
setor Marista, Rogério, acom-
panhado da primeira-dama 
Thelma Cruz, foi recebido por 
uma galera que demonstrou 
confiança na reeleição, pelos 
avanços obtidos em eventos e 
programas voltados para a ju-

ventude goianiense. Uma faixa 
se destacava ao fundo do local 
do evento, com dizeres: “Juven-
tude está com Rogério”, simbo-
lizando o comprometimento 
do segmento em levar adiante 
o projeto de reeleição do pre-
feito. 

Já na segunda agenda, com 
moradores e representantes do 
setor Santa Genoveva, Rogério 
debateu assuntos relacionados 
à habitação, regularização fun-
diária, oferta de água tratada e 
esgotamento sanitário, e inter-
venções no trânsito para au-
mentar a segurança no acesso 
ao bairro.

Rogério Cruz: demandas da juventude
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Lula diz que violência é abominável, 
mas Trump vai tentar tirar proveito 

Folhapress

O presidente Lula (PT) dis-
se nesta terça-feira (16) ser 
abominável qualquer tipo de 
violência, ao ser questionado 
sobre o ataque contra o ex-pre-
sidente Donald Trump, nos Es-
tados Unidos. E afirmou que o 
americano tentará tirar provei-
to eleitoral disso. 

“É abominável qualquer tipo 
de violência. Não é só com com 
presidente Trump, é a morte de 
prefeito numa cidadezinha do 
interior, morte de um vereador 
numa cidadezinha de interior. 
É preciso que a gente volte a ter 
tolerância. O que temos hoje é 
a derrota do argumento, o ar-
gumento vale muito pouco. O 
que vale hoje é mentira, fake 
news”, disse.

“Trump vai tentar tirar pro-
veito disso. Aquela foto dele 
com braço erguido, aquilo se 
fosse encomendado não saia 
melhor. Mas de qualquer for-
ma, vai explorar isso. Cabe aos 
democratas encontrar um jeito 
de não permitir que isso seja a 
razão pela qual ele tenha votos”, 
completou.

As declarações foram dadas 
em entrevista à TV Record, que 

foi ao ar integralmente na noite 
desta terça, com breves trechos 
divulgados ao longo do dia.

Trump, 78, foi ferido após ti-
ros serem disparados contra ele 
durante um comício em Butler, 
no estado da Pensilvânia. Ele 
foi atingido por uma bala que 
perfurou a parte superior da 
sua orelha direita.

O incidente está sendo in-
vestigado como uma tentativa 
de homicídio. De acordo com 
agentes do FBI, polícia federal 
americana, o suspeito de ter 
atirado contra o ex-presidente 
americano agiu sozinho.

Mão levantada
A imagem dele com a mão 

levantada, escoltado por agen-
tes do Serviço Secreto circulou 
o mundo e tornou-se uma das 
principais imagens da campa-
nha de Trump agora.

O petista também opinou 
sobre as propostas de anistia 
aos condenados pelos ataques 
golpistas de 8 de janeiro, di-
zendo considerar um absurdo 
e afirmando não ser prudente 
colocar “o carro a frente dos 
bois”, em referência às inves-
tigações e julgamentos, ainda 
em andamento.

Ele disse que quem pede 
perdão a algum crime antes 
mesmo de ser condenado está 
confessando ter realizado algo 
de errado. “Primeiro, você es-
pera ser condenado, você vai 
ser processado, você vai ser jul-
gado. Aí, sim, você pode discu-

tir anistia. Mas as pessoas nem 
foram julgadas, já estão pedin-
do anistia. Significa que essas 
pessoas estão dizendo ‘eu sou 
culpado, não precisa me con-
denar’. Uma anistia antes de 
condenar, o que é um absurdo”, 
concluiu Lula.

Suspeita
Uma pesquisa realizada pela 

Morning Consult e divulgada 
pela revista norte-americana 
Newsweek, nesta terça-feira 
16, apontou que tanto eleitores 
do atual presidente Joe Biden 
quanto pessoas que querem a 
volta do ex-presidente Donald 

Trump à Casa Branca acredi-
tam em teorias da conspiração 
sobre a tentativa de assassinato 
do candidato republicano no 
fim de semana. 

Um terço dos que apoiam o 
atual presidente disse acreditar 
que o ataque poderia ter sido 
uma armação para aumentar a 
popularidade de Trump. 

Até mesmo apoiadores do 
republicano acreditam na en-
cenação do atentado: cerca de 
12% eleitores do bilionário sus-
peitam que o evento foi plane-
jado. 

No total, um em cada cinco 
eleitores (20%) avalia que a te-

oria de que o tiroteio foi ence-
nado era “confiável”, embora a 
maioria (cerca de 62%) tenha 
dito que a suposição “não era 
confiável”. Os eleitores restan-
tes estavam inseguros ou não 
tinham opinião sobre o assun-
to.

No último sábado, Trump 
ficou ferido após tiros serem 
disparados durante um comí-
cio de campanha em Butler, 
na Pensilvânia. Um atirador 
matou um membro da plateia 
e feriu mais duas pessoas. Ele 
foi baleado e morto por agentes 
do Serviço Secreto norte-ame-
ricano. 

Presidente diz que se 
foto de americano após 
tentativa de morte com 
punho em riste fosse 
encomendada, não sairia 
melhor

Lula da Silva: Donald Trump vai tirar proveito eleitoral do atentado

Kajuru chama Campos Neto 
de antibrasileiro e desprezível

Folhpress

O senador Jorge Kajuru (PS-
B-GO) criticou o presidente do 
Banco Central, Roberto Cam-
pos Neto, durante discussão da 
PEC que prevê dar autonomia 
ao BC. “Comigo não tem en-
tendimento, não tem acordo. 
Meu voto já está antecipado, 
ele é público. Enquanto estiver 
no Banco Central um antibrasi-
leiro, um ser desprezível como 
Roberto Campos Neto, eu não 

teria coragem de assinar auto-
nomia nenhuma a ele”, disse o 
senador.

A proposta de emenda à 
Constituição, defendida por 
Campos Neto, teve sua votação 
adiada pelo governo Lula (PT) 
nesta quarta-feira (17). A partir 
da PEC, o Banco Central passa-
ria de autarquia especial para 
empresa pública de natureza 
especial, o que daria maior po-
der sobre o próprio orçamento, 
como ocorre no BNDES (Banco 

Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social).

Críticas a Arthur Lira
Jorge Kajuru, vice-líder do 

governo Lula (PT) no Sena-
do, disparou críticas contra o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL) , de quem disse 
ter “nojo”. Da tribuna do Sena-
do, ele afirmou que o deputado 
usa a presidência da Câmara 
para fazer o presidente da Re-
pública de “refém”. “Eu tenho 

tido nojo, nojo, quando vejo lá 
na Câmara, o Arthur Lira. Por 
que que eu posso falar? Que 
medo que eu tenho dele? O 
que vai acontecer comigo? 
Ele não vai colocar projeto 
meu em pauta lá, e já não co-
loca mesmo”, disse o senador 
na tarde desta terça, 16.

A fala de Kajuru aconte-
ceu em defesa do ministro 
da Secretaria de Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-
dilha. Na semana passada, 

após a maioria da Câmara 
decidir pela manutenção da 
prisão de Chiquinho Brazão 
(sem partido-RJ), apontado 
pela Polícia Federal como 
mandante do assassinato de 
Marielle Franco e Anderson 
Gomes, Lira disse que o ar-
ticulador político de Lula era 
um “desafeto pessoal” e “in-
competente”. Eles acumulam 
atritos desde o início da ges-
tão Lula.

Gleisi: memes de ‘ministro Taxadd’ 
mostram medo e ira da oposição

Folhapress

Presidente do PT, a depu-
tada federal Gleisi Hoffmann 
(PR) afirma que a enxurrada 
de memes vinculando Fer-
nando Haddad ao aumento de 
impostos são “ataques menti-
rosos da rede bolsonarista” 
que provam que “a economia 
do país está melhorando”, o 
que deixa “a oposição apavo-
rada”.

O ministro da Fazenda vem 
sendo chamado de “Taxadd” 

e variações nas redes sociais 
por causa do fim da isenção 
do imposto sobre compras in-
ternacionais até US$ 50, entre 
outras medidas. A chamada 
“taxa das blusinhas” passa a 
valer a partir de 1º de agosto.

“Como lembrou o [vice-
-presidente Geraldo] Alckmin, 
a carga tributária está caindo. 
E a arrecadação cresce por 
dois motivos: o aquecimento 
da economia e a ação firme 
da Fazenda contra distorções 
no cálculo de impostos. Va-

mos continuar surpreenden-
do, com boas notícias para 
o povo, essa gente que torce 
contra o Brasil”, afirma Gleisi.

Nesta terça-feira (16), Al-
ckmin saiu em defesa de Had-
dad e disse que a carga tribu-
tária “caiu um pouquinho” de 
2022 para 2023.

Secretário de Comunicação 
do PT, Jilmar Tatto afirmou 
que a marca “não vai pegar” 
no ministro e que ele vai ficar 
conhecido como “aquele que 
desonerou”, por ações como 

ampliar isenção do Imposto 
de Renda e cashback (meca-
nismo que devolve imposto 
para os mais pobres, previs-
to na reforma tributária).

Como exemplo de dimi-
nuição de impostos, Tatto 
destaca a redução de alí-
quota de referência com a 
reforma tributária, estimada 
pelo governo em 34,4% no 
atual modelo, e que deve fi-
car em cerca de 27% —acima 
da previsão inicial de 26,5% 
após a inclusão da carne na 

cesta básica.
Segundo ele, os aumen-

tos, quando acontecem, são 
direcionados aos super-ri-
cos.

Haddad é visto como uma 
opção eleitoral do partido 
para 2026, e apoiadores do 
governo Lula (PT) têm cri-
ticado o compartilhamento 
dos memes nas redes sociais 
por perfis progressistas, sob 
o argumento de que podem 
ser prejudiciais em futuras 
disputas eleitorais.
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GAME

Aposta na nostalgia

Tiago Ribas 
De Los Angeles (EUA)

É 
preciso buscar 
muito tempo atrás, 
em uma galáxia 
muito, muito dis-
tante, para encon-

trar uma época em que produ-
tos de “Star Wars” eram uma 
raridade. Só nos últimos cinco 
anos foram lançados um filme 
longa-metragem, quatro séries 
de animação, seis seriados live 
action e dez games inéditos ba-
seados no universo criado em 
1977 por George Lucas.

Mesmo em um mundo satu-
rado pela franquia, Julian Ge-
righty, diretor criativo de “Star 
Wars Outlaws”, acredita que ain-
da há um território a ser explo-
rado pelo seu novo jogo. “Des-
de o início queríamos fazer um 
jogo de mundo aberto de ‘Star 
Wars’. Isso nunca tinha sido fei-
to. Colocar o jogador no centro 
de todas essas opções de explo-
ração”, afirmou o desenvolve-
dor do Massive Entertainment, 
estúdio da Ubisoft que lidera o 
projeto do game, em entrevista 
à reportagem durante o Sum-
mer Game Fest.

Há casos recentes, porém, 
em que ter um sistema de jogo 
inovador foi insuficiente para 
superar a fadiga de uma fran-
quia superexplorada. Foi o que 
aconteceu, por exemplo, como 
“Marvel’s Avengers”.

Lançado em setembro de 
2020, cerca de um ano depois de 
“Vingadores: Ultimato” — título 
que encerrou uma sequência de 
17 filmes protagonizados pela 
trupe de heróis em sete anos 
—, o jogo de ação em terceira 
pessoa da Square Enix se tor-
nou um dos maiores fracassos 
comerciais recentes do mundo 
dos games.

Apesar de ter um lançamen-
to promissor, o jogo não caiu 
nas graças do público. Com um 
total de 3 milhões de cópias 
vendidas, resultou em um pre-
juízo de US$ 63 milhões para a 
Square Enix e foi retirado das 
lojas depois de apenas três anos.

“Star Wars Outlaws” espera 
traçar um caminho bem dife-
rente. A começar pela aposta 
em uma protagonista total-
mente nova e com perfil pouco 
explorado por outros jogos da 
franquia, mas que também ape-
la fortemente à nostalgia.

Kay Vess, interpretada pela 
atriz Humberly González, é uma 
malandra que tenta fazer fama e 

fortuna no submundo da Orla 
Exterior, uma espécie de Han 
Solo em começo de carreira em 
versão feminina. Sua história se 
passa entre os acontecimentos 
dos filmes “O Império Contra-
-Ataca” e “O Retorno de Jedi”, 
trazendo, além da temática, 
uma experiência visual que re-
mete à trilogia original de “Star 
Wars”.

“O filme ‘Rogue One’ foi mui-
to importante para nós como 
exemplo, porque eles tiraram 
muita inspiração da trilogia ori-
ginal, mas aproveitando toda 
a tecnologia do século 21. Ten-
tamos olhar através da mesma 
lente e fazer algo muito cinema-
tográfico, com formato ultra wi-
descreen e efeitos e tecnologia 
de lente replicando as câmeras 
dos anos 1970”, diz Gerighty.

O game também apresenta 
uma proposta bem mais cla-
ra do que “Marvel´s Avengers”, 

criticado por se perder entre ser 
uma experiência para um joga-
dor ou um jogo como serviço 
com multiplayer cooperativo. 
Além disso, o título da Ubisoft 
apresenta muito mais diversi-
dade em relação à jogabilidade 
do que o da Square Enix.

Em “Star Wars Outlaws”, o 
jogador poderá explorar cinco 
planetas diferentes (tanto a pé 
quanto com uma speeder bike) 
com desafios de exploração, 
infiltração em bases inimigas e 
combate, além de contar com 
minigames e atividades opcio-
nais.

Mas não para por aí. Em 
meio às aventuras nos deser-
tos de areia de Tatooine ou no 
mundo congelado de Kijimi, 
entre outras localidades, o joga-
dor ainda poderá entrar em sua 
nave e partir para batalhas es-
paciais nas órbitas dos planetas 
presentes no game.

“Isso sempre fez parte da 
nossa ideia de mundo aberto. 
Explorar as cidades a pé. Fora 
das cidades, você pode aumen-
tar a área de exploração com seu 
speeder. E quando você quer ir 
para outros planetas, pode en-
trar na sua nave, decolar para 
a atmosfera e estar em um tipo 
completamente diferente de ex-
periência”, afirma Gerighty.

Estúdios
Com tanta diversidade, os 

desenvolvedores da Massive 
Entertainment — responsáveis 
por games como “The Division 
2” e “Avatar: Frontiers of Pan-
dora” — tiveram que buscar a 
ajuda e experiência de outros 
estúdios da Ubisoft para com-
plementar o jogo.

Os trechos de batalhas es-
paciais, por exemplo, ficaram 
a cargo da Ubisoft Romênia, 
em Bucareste. O estúdio era o 

responsável pela série “Tom 
Clancy’s H.A.W.X” e, por isso, já 
tinha experiência no desenvol-
vimento de simuladores de voo 
arcade.

Já para criar planetas e per-
sonagens inéditos para o jogo, o 
estúdio contou com a mentoria 
da Lucasfilm Games , de forma 
a manter todas as novas adições 
coerentes com o resto do uni-
verso de “Star Wars”.

“Mesmo que você pense que 
conhece ‘Star Wars’, você não 
conhece realmente ‘Star Wars’. 
Trabalhar com a Lucasfilm Ga-
mes nos permitiu alcançar um 
nível de autenticidade na fran-
quia que trabalhando sozinhos 
nunca conseguiríamos”, afirma 
Gerighty.

A reportagem pôde testar o 
jogo por cerca de uma hora em 
uma demonstração montada 
pela Ubisoft em Los Angeles. 
Não foi possível avaliar aspectos 
da experiência em mundo aber-
to, mas tanto o combate quanto 
a exploração se assemelham 
à experiência de jogar a série 
“Uncharted”, da Naughty Dog, 
com algumas diferenças óbvias 
por se tratar de um título de 
“Star Wars”.

Uma das principais é a pre-
sença da mascote Nix, uma es-
pécie de gato alienígena com 
poderes especiais. Ele acompa-
nhará Kay Vess em sua aventu-
ra, auxiliando a protagonista em 
diversos momentos. É possível, 
por exemplo, dar ordens para 
Nix distrair um guarda para que 
Vess passe despercebida por ele, 
pegar um item fora do alcance e 
até atacar um inimigo que re-
presente perigo iminente para a 
protagonista. (Folhapress)

Novo jogo de exploração 
em mundo aberto 
da Ubisoft conta com 
diversidade para atrair fãs 
de franquia. Reportagem 
testou produto por 
cerca de uma hora. 
Lançamento está previsto 
para 30 de agosto

Novidade: ‘Star Wars Outlaws’ aposta em protagonista com perfil pouco explorado na indústria

Mundo: Jogador pode “andar” por cinco planetas diferentes 
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.
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Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Alta temporada
Estudante de medicina, Bruna Dias está passando uma 
temporada de férias com seu namorado, Dj internacional, Lucas 
Frota na cidade de Miami, nos Estados Unidos. Ela participou da 
apresentação dele no SLS Hyde Beach, um dos maiores clubes 
da cidade. Lucas Frota é considerado um dos grandes nomes em 
ascensão na lista do Spotify mundial.

Na Casa Amarela
O duo goiano Pink Opala (@pinkopala), formado por Nataly 
Martins e João Victor Santana, se prepara para uma nova etapa 
de shows após o lançamento do álbum “Sempre Nunca”. A 
estreia será em Goiânia, no dia 19 (sexta), a partir das 20h, na 
Casa Amarela, com entrada gratuita.

Concurso de Estilistas
O Amarê Fashion, que acontecerá de 07 a 10 de agosto, no 
Centro Cultural Oscar Niemeyer, em Goiânia, vai contar com 
o apoio da fabricante têxtil Canatiba. A empresa participa do 
Concurso de Estilistas, que vai premiar a melhor coleção de 
moda da temporada goiana de desfiles, fornecendo tecidos 
tecnológicos. 

Filmes goianos
Com o objetivo de dar visibilidade à produção goiana, o 16º 
Dia Internacional da Animação de Goiânia está com inscrições 
abertas até o dia 20 de julho, para filmes em animação 
produzidos em Goiás. Podem participar obras de qualquer 
duração, temática e formato, que não tenham sido exibidas em 
edições anteriores do evento e que não estejam na seleção da 
mostra nacional.

Mais Araguaia 2024
Um dos cantores mais consagrados do Brasil, Leonardo é a 
atração principal do Mais Araguaia 2024, na sexta-feira (19). Às 
23h30, o cantor se apresenta no Palco Aruanã, trazendo novos e 
antigos sucessos que marcaram sua carreira, em show que conta 
com a parceria do Sesc Goiás. O público poderá conferir canções 
como “Pense em Mim”, “Entre Tapas e Beijos”, “Talismã” e “A Fila 
Anda”, em um show dinâmico e envolvente, característico do 
cantor goiano.
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Empresária Rose Lourenço, Ana Hickmann e dr. Bones Júnior, receberão 
convidados amanhã para a inauguração da clínica de estética Além do 
Olhar by Ana Hickmann – Face e Body, no Setor Oeste. A realização do 

evento leva assinatura da produtora Mirelle Pinheiro

SUZY CORTÊS E LÍVIA RIZZO

Recentemente, Goiânia recebeu algumas socialites para a Curadoria 
do Olhar, com a artista plástica Lívia Rizzo. Na ocasião, foi realizado 
um sorteio de uma obra de arte da coleção Louva Deus e, ainda, as 
convidadas puderam explorar a imaginação e reviver memórias por 

meio de uma experiência sensorial.  A curadoria foi realizada no stand 
de vendas do Grand Lago.

Bruno Bernardo, CEO da Truver, 
encontrou-se com Guilherme 

Benchimol, fundador da XP Inc., 
durante o B2B Xperience em 

Montevideo, Uruguai. O evento 
reuniu líderes do setor financeiro 

para discutir inovações e evolução 
tecnológica na XP Inc

Santhiago Selon
O artista visual goiano Santhiago 
Selon, conhecido por suas 
composições geométricas e 
intervenções urbanas, lança seu 
mais novo projeto, “Movimentos”. 
Aprovado pela Lei Municipal de 
Incentivo à Cultura de Goiânia, 
o projeto tem como objetivo a 
criação de um painel de grande 
formato, acessível ao público em 
geral. A obra será instalada no 
icônico Parthenon Center, símbolo 
moderno do centro da capital 
goiana. O projeto explora a relação 
entre o homem urbano e seus 
movimentos no espaço da cidade, 
integrando geometria e sobreposição 
de perspectivas e planos. A obra será 
pintada diretamente nas paredes do 
Parthenon Center, tornando-se parte 
da paisagem urbana e acessível 24 
horas por dia.
Natal do Bem 2024
Com inauguração prevista para o dia 14 de novembro, o Natal 
do Bem 2024, evento realizado Governo do Estado, por meio 
do Goiás Social e da Organização das Voluntárias de Goiás 
(OVG), abre chamamento público para os 25 quiosques da Vila 
Gastronômica do evento. Os interessados na cessão de uso dos 
quiosques para a montagem de lanchonetes devem acessar o 
Termo de Referência no site da OVG, onde constam os requisitos 
para a seleção, até o dia 24 de julho.

Relembre o futuro
O Teatro Goiânia, recebe, nesta quinta-feira (18/07), às 20h, 
a Orquestra Filarmônica de Goiás em concerto que dá 
continuidade à série musical “Relembre o futuro”.  Sob regência 
do maestro titular Neil Thomson, o espetáculo traz no repertório 
a grandiosa Sinfonia N.5, do compositor austríaco Anton 
Bruckner, marcada por seu início trágico que se transforma em 
esperançosa; e o poema sinfônico “En Saga”, considerado uma 
lenda e escrito pelo finlandês Jean Sibelius em 1892. A entrada é 
gratuita, mas sujeita à lotação

Elba Ramalho faz 
show na Cidade 
de Goiás

Elba Ramalho se apresen-
ta nesta segunda-feira, 22, no 
encerramento especial com a 
apresentação da cantora Elba 
Ramalho. O show, que será 
gratuito e aberto ao público, 
acontece, às 22h, na Praça de 
Eventos, na Cidade de Goiás. 
Além de celebrar a gastrono-
mia local, o evento também co-
memora a mudança da capital 
para a antiga Vila Boa.

Durante todo o mês de julho, 
o Circuito Gastronômico reúne 
cerca de 30 estabelecimentos 
que estão oferecendo pratos 
exclusivos com ingredientes 
típicos do Cerrado, proporcio-
nando uma experiência gastro-
nômica única para moradores 
e turistas.

Compondo a programação 
de encerramento do festival, 
Elba subirá ao palco trazendo 
sua energia contagiante e re-
pertório repleto de sucessos. 
Iniciou sua carreira musical na 
década de 70 e, desde então, 
encanta o público com mistu-
ra de ritmos como forró, xote e 
baião.

Elba é conhecida, dentre ou-
tras coisas, por sucessos como 
“Banho de Cheiro”, “Ai Que 
Saudade de Ocê” e “Frevo Mu-
lher”. (Redação)

Smashing Pumpkins  
anuncia concerto  
em Brasília

A banda de rock The 
Smashing Pumpkins fará shows 
no Brasil em novembro deste 
ano, como parte da turnê “The 
World Is A Vampire”. O anúncio, 
feito nesta quarta-feira, 17, traz 
duas datas, uma em São Paulo e 
outra em Brasília.

A primeira parada será no 
Distrito Federal, em 1º de no-
vembro, na Arena BRB Nilson 
Nelson, seguida por uma apre-
sentação na capital paulista, 
dia 3, no Espaço Unimed. As 
informações sobre os ingressos 
para Brasília serão divulgadas 
no site da Bilheteria Digital.

Os tickets para o show em 
São Paulo estarão disponíveis 
para o público geral a partir 
desta sexta-feira (19), às 10h, 
no site Tickets On ou em três 
pontos de venda físicos, que 
não cobram taxa de serviço 
(confira endereços abaixo).

A turnê marca o retorno da 
formação original, com Billy 
Corgan, na voz e guitarra, Ja-
mes Iha, na guitarra, e Jimmy 
Chamberlin tocando bateria. O 
repertório abrange os clássicos 
como “1979” e “Tonight, Toni-
ght”. (Isabela Bernardes/ Folha-
press)

DIVULGAÇÃO

JASON RENAUD/ INSTAGRAM
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Mapa recebe cientistas da Etiópia
para ampliar cooperação agrícola

REDAÇÃO

O Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária (Mapa) recebeu 
na última sexta-feira (12), em 
Brasília, uma delegação etíope 
composta por nove cientistas. 
O encontro teve como objetivo 
dar continuidade às ações de-
senvolvidas no campo da coo-
peração internacional entre o 
Brasil e a Etiópia, resultado di-
reto da visita do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva à Etiópia 
em fevereiro deste ano.

Durante a reunião, o secretá-
rio-executivo adjunto do Mapa, 
Cleber Soares, reforçou o pedi-
do do presidente Lula e do mi-
nistro Carlos Fávaro para inten-

sificar as relações entre os dois 
países. “Estamos comprome-
tidos em compartilhar nossas 
tecnologias e conhecimentos 

para impulsionar a agricultura 
etíope”, afirmou Cleber.

Uma das principais novida-
des anunciadas foi a expecta-

tiva do Mapa de ter um Adido 
Agrícola em Adis Abeba, capital 
do país africano, até o final de 
2024. Esta iniciativa visa facili-

tar o intercâmbio de informa-
ções e a colaboração contínua 
entre os dois países.

A delegação etíope relatou 
uma semana produtiva no Bra-
sil, com capacitações realiza-
das junto à Embrapa e à Agên-
cia Brasileira de Cooperação 
(ABC) focadas no controle da 
acidez do solo. Eles destacaram 
que a experiência brasileira no 
manejo de solos ácidos será 
importante para aumentar a 
produtividade e a eficiência 
agrícola na Etiópia.

Também participaram da 
reunião o chefe de gabinete da 
secretaria de Comércio e Rela-
ções Internacionais do Mapa, 
Guilherme Costa, e o diretor 
substituto de Promoção Co-
mercial e Investimentos, Luiz 
Caruso. A reunião ainda refor-
çou o compromisso do Brasil 
em colaborar com o desenvol-
vimento agrícola da Etiópia e 
da União Africana, promoven-
do um intercâmbio de conhe-
cimento e tecnologia benéfico 
para ambos os lados.

Encontro destacou o 
compromisso do Brasil 
em colaborar com o 
desenvolvimento agrícola 
da Etiópia e da União 
Africana, promovendo 
um intercâmbio de 
conhecimento e tecnologia

O Mapa recebeu cientistas da Etiópia para ampliar cooperação agrícola — Foto: Reprodução.

Agrodefesa orienta produtores sobre cadastro 
de propriedades criadoras de abelhas 

REDAÇÃO

A Agência Goiana de Defe-
sa Agropecuária (Agrodefesa) 
orienta os produtores rurais de 
atividade de criação de abelhas 
sobre a importância de realizar 
o cadastro de apiários junto ao 
Sistema de Defesa Agropecuá-
ria de Goiás (Sidago), conforme 
previsto na Instrução Normati-
va (IN) nº 11/2018. A medida 
visa garantir ao apicultor a re-
gularidade na destinação da 
produção às agroindústrias, 
com inspeção e fortalecimen-
to da comercialização de mel e 
outros produtos extraídos das 
abelhas. Com o cadastramento, 
o produtor passa ainda a fazer 
parte do Programa Estadual de 
Sanidade de Abelhas (PESAb) e 
isso contribui para ações pre-
ventivas às doenças que podem 
causar prejuízos na produção 
em Goiás.

Conforme previsto na IN, 
os estabelecimentos rurais e 
seus proprietários ou possui-
dores localizados em Goiás, 
bem como todos aqueles que, a 
qualquer título, detenham em 
seu poder animais suscetíveis 
de fiscalização pela Agrodefe-
sa, deverão ser cadastrados no 
Sidago. “É por meio do cadas-
tro de abelhas que a Agrode-
fesa realiza o levantamento da 
apicultura e meliponicultura 
[abelhas sem ferrão] no Estado 
de Goiás. Dessa forma, pode 

planejar e realizar, de maneira 
efetiva, ações voltadas para a 
defesa agropecuária, garantin-
do que todos os produtores in-
tegrem o PESAb, além da quali-
dade e a sanidade dos produtos 
goianos”, destaca o presidente 
da Agrodefesa, José Ricardo 
Caixeta Ramos.

É importante ressaltar tam-
bém que o cadastro pode ser 
realizado durante todo o ano 
junto à Agrodefesa. Munido 

dos documentos previstos na 
IN 11/2018, o próprio produtor 
faz a declaração dos dados di-
retamente no Sidago ou pode 
recorrer à unidade da Agência 
mais próxima de sua proprie-
dade. Entre as vantagens da 
regularização estão entrega do 
mel produzido em Goiás ao 
entreposto, terceirização do 
envase, garantia da legalidade 
da produção, transporte de col-
meias de um local para o outro, 

assim como saída da informa-
lidade e profissionalização da 
apicultura e meliponicultura.

Prevenção
O gerente de Sanidade Ani-

mal da Agrodefesa, Rafael Viei-
ra, acrescenta que a medida 
contribui, ainda, para garan-
tir a prevenção, o controle e a 
erradicação de doenças nos 
sistemas de produção de abe-
lhas. “Dessa forma, é possível 

ampliar a produtividade e, 
consequentemente, a oferta do 
produto proveniente da apicul-
tura e meliponicultura, fortale-
cendo este mercado em Goiás”, 
informa.

O fiscal estadual agropecuá-
rio, Bruno Rodrigues de Pádua, 
responsável pelo PESAb na 
Gerência de Sanidade Animal 
da Agrodefesa, acrescenta que 
a Agência também incentiva 
os criadores de abelhas a rea-
lizarem a notificação, quando 
há suspeita ou ocorrência de 
doença ou praga de notifica-
ção obrigatória. São exemplos 
a cria pútrida americana, cria 
pútrida europeia, cria giz, cria 
ensacada, varroose, nosemose, 
acariose e infestação por esca-
ravelho das colmeias (Aethina 
tumida – Aethinose).

O gerente Rafael Vieira com-
plementa a necessidade de 
notificar também casos de alta 
mortalidade de abelhas, espe-
cialmente quando há suspeita 
de mortalidade por intoxicação 
pelo uso inadequado de agro-
tóxicos. “Quando a Agrodefesa 
é notificada da ocorrência de 
alta mortalidade de abelhas, 
são promovidas ações conjun-
tas entre médicos veterinários 
e engenheiros agrônomos, 
para atendimento, colheita de 
material e envio de amostras 
aos laboratórios de referência, 
a fim de compreender a causa 
da mortalidade dos enxames e 
executar ações de orientação 
quando ao uso correto de agro-
tóxicos”, ressalta.

Medida permite fazer o 
levantamento da apicultura 
goiana e contribui 
para a elaboração 
de ações estratégicas 
sanitárias voltadas para 
o fortalecimento da 
atividade no Estado

A Agrodefesa/GO orienta os produtores rurais de atividade de criação de abelhas sobre a importância de 
realizar o cadastro de apiários junto ao Sistema de Defesa Agropecuária de Goiás - Foto: Ronaldo Rosa/ 

Embrapa Amazônia Oriental
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Governo Federal discute propostas para 
desburocratização das exportações do agro

REDAÇÃO

Visando aumentar o espaço 
dos produtos da agropecuária 
brasileira nas exportações, o 
ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro, se reuniu 
com o presidente em exercício 
da Federação das Indústrias do 
Estado de Mato Grosso (Fiemt), 
Frank Rogieri, que apresentou 
algumas perspectivas do setor 
para que as exportações de ma-
deira e grãos pelo Porto de Pa-
ranaguá possam ser mais ágeis.

O Brasil é signatário da Con-
venção Internacional de Prote-
ção Vegetal da Organização das 
Nações Unidas para Alimenta-
ção e Agricultura (IPPC/FAO). 
Assim, país segue as recomen-
dações internacionais por meio 
da ISPM-15 - Normativa Inter-

nacional de Medidas Fitossa-
nitárias Nº 15, que estabelece 
uma série de procedimentos 
envolvendo as madeiras usa-
das no transporte de cargas. 

Uma das exigências é que elas 
sejam tratadas e tenham a mar-
ca IPPC visíveis no material.

Sem abrir mão dos altos pa-
drões da Defesa Agropecuária 

brasileira, o ministro debateu 
processos que possam desbu-
rocratizar os trâmites portuá-
rios, garantindo a fiscalização 
necessária, mas de forma mais 

ágil.
“Batemos recorde de aber-

tura de mercados para os pro-
dutos da agropecuária brasilei-
ra, já conquistamos 160 novos 
mercados, mas também esta-
mos investindo em ações para 
que as nossas exportações se-
jam ainda mais eficientes e os 
produtos brasileiros ganhem 
ainda mais espaço no mundo”, 
destacou o ministro.

Assim, o diálogo permanen-
te com diversos setores ajuda a 
identificar os processos que po-
dem vir a ser otimizados. Após 
a reunião realizada nesta ter-
ça-feira (16) na sede do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), que também contou 
com a participação da diretora 
de Serviços Técnicos da Secre-
taria de Defesa Agropecuária 
(SDA), Graciane Castro, uma 
nova rodada de debates deverá 
ser realizada junto a represen-
tantes da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) e 
do Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama).

Intuito é agilizar e 
ampliar espaço dos 
produtos agropecuários 
brasileiros nos mercados 
internacionais

O ministro da Agricultura, Carlos Fávaro: discussão de propostas para desburocratização das exportações — 
Foto: Reprodução.

Acordo com a Bolívia vai aumentar oferta de 
fertilizantes na agropecuária brasileira

REDAÇÃO

Na última terça-feira (9), o 
ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro, assinou 
dois atos com a Bolívia com 
foco em aumentar a oferta de 
fertilizantes no Brasil, visando 
ampliar produtividade do agro 
brasileiro e aumentar a com-
petitividade do setor. As assi-
naturas ocorreram durante o 
encontro bilateral entre o pre-
sidente da República Luiz Iná-
cio Lula da Silva e o presidente 
da Bolívia, Luis Arce, em Santa 
Cruz de la Sierra.

O primeiro documento é 
um acordo de cooperação de 
comercialização de fertilizan-
tes e cloreto de sódio, assinado 
com o ministro dos Hidrocar-
bonetos e da Energia da Bolí-
via, Franklin Molina Ortiz. Já o 
segundo é um memorando de 
entendimento de exportação 
de fertilizantes ao Brasil, assi-
nado com o ministro do De-
senvolvimento Rural e Terras, 
Santos Condori.

O objetivo é estabelecer os 
termos e as condições para a 
exportação de fertilizantes e 
suas matérias-primas para o 
Brasil, com foco no fortaleci-
mento do agro local. Os atos 
também buscam promover e 
implementar a cooperação téc-
nica e científica por meio de 
intercâmbio tecnológico, pes-
quisa, desenvolvimento e ino-
vação entre as partes.

“O aumento da oferta de fer-
tilizantes no país é fundamen-

tal para o desenvolvimento da 
agropecuária brasileira. É tra-
zer mais competitividade para 
o setor e, ainda, como conse-
quência, fortalecer a seguran-
ça alimentar. O aumento da 
produção de fertilizantes será 
fundamental para aumentar a 
produtividade de alimentos no 
país”, destacou o ministro Fáva-
ro.

Também foi reforçado pelo 
ministro do Mapa que é deter-
minação do presidente Lula 
buscar oportunidades para os 
empresários e para a popula-
ção brasileira. “Encontramos 
um ambiente muito propício 
graças a boa relação interna-
cional do presidente. Já abri-

mos 155 novos mercados para 
comercializar os produtos na-
cionais”, explicou.

Missão
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva e o presidente 
da Bolívia, Luis Arce, tiveram 
nesta terça-feira (9), em Santa 
Cruz de la Sierra, uma reunião 
bilateral seguida de encontro 
ampliado com autoridades dos 
dois países. Na ocasião, foram 
tratados avanços em temas es-
tratégicos para as duas nações, 
como agricultura, energia e 
infraestrutura, além de ações 
conjuntas voltadas para prote-
ção do meio ambiente e transi-
ção energética.

Lula destacou a cooperação 
entre Brasil e Bolívia na políti-
ca industrial para exploração 
e manufatura do lítio e ressal-
tou a importância do desen-
volvimento conjunto dos dois 
países, com fortalecimento da 
cooperação comercial, em es-
pecial na produção de fertili-
zantes.

“O que fizemos aqui tem 
como perspectiva melhorar a 
qualidade de vida do povo da 
Bolívia e melhorar a qualidade 
de vida do povo do Brasil. É por 
isso que nós estamos assinan-
do esses documentos. É porque 
é preciso dar uma chance, no 
século XXI, para que Brasil, Bo-
lívia e outros países da América 

do Sul, deixem de ser tratados 
como países em vias de desen-
volvimento, ou país de terceiro 
mundo”, destacou o presidente 
da República.

Relações comerciais
Em 2023, o Brasil exportou 

aproximadamente US$ 1,84 
bilhões para a Bolívia. Os prin-
cipais produtos exportados fo-
ram barras de ferro bruto, pre-
parações alimentícias diversas, 
e automóveis. No agronegócio, 
foram de cerca de US$ 350 mi-
lhões, em média, nos últimos 
cinco anos, principalmente 
bebidas, produtos florestais e 
rações para animais.

Na relação de importações, 
os brasileiros importaram 
aproximadamente US$1,61 bi-
lhões dos bolivianos. Entre os 
destaques está gás natural, fer-
tilizantes nitrogenados e bórax.

Em termos de fertilizan-
tes, o Brasil importa da Bolívia 
principalmente Ureia e Cloreto 
de Potássio. Uma média, dos 
últimos três anos, de US$ 59 
milhões e US$ 9,5 milhões, res-
pectivamente.

Agenda
O ministro Carlos Fávaro 

também participou, nesta ter-
ça-feira, de reunião com a mi-
nistra do Planejamento e Or-
çamento, Simone Tebet, e com 
o ministro de Obras Públicas, 
Serviços e Moradia do estado 
Plurinacional da Bolívia, Edgar 
Montano Rojas, para dialogar 
sobre as obras do Brasil e da 
Bolívia para facilitar a integra-
ção logística da América do Sul. 
O foco foi na rota Quadrante 
Rondon, que tem o objetivo de 
incentivar e reforçar o comér-
cio, além de reduzir o tempo e 
o custo do transporte de mer-
cadorias.

Assinatura ocorreu durante 
encontro bilateral entre o 
presidente Lula em Santa 
Cruz de La Sierra

Acordo com a Bolívia vai aumentar oferta de fertilizantes na agropecuária brasileira - Foto: Ricardo Stuckert / 
PR
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Produção de etanol e de
biodiesel volta a crescer e bate recorde

REDAÇÃO

A produção de biocombustí-
veis no Brasil bateu recorde em 
2023. Tanto a fabricação de eta-
nol como a de biodiesel foram 
as maiores da história, soman-
do quase 43 bilhões de litros 
produzidos.

O país aumentou em 15,5% 
a sua fabricação de etanol em 
2023. Atingiu pela 1ª vez os 35,4 
bilhões de litros, superando o 
recorde anterior, de 2019. Do 
total, 60% do etanol produzido 
foi hidratado, que é vendido se-
paradamente nos postos. E 40% 
foi do tipo anidro, que é mistu-
rado à gasolina.

Já no caso do biodiesel, bio-
combustível que é misturado 
ao óleo diesel, a produção re-
gistrou um aumento de 20%, al-
cançando 7,5 bilhões de litros. 
Também foi o maior volume da 
história. O recorde anterior era 
de 6,7 bilhões de litros em 2021.

Os dados são do Anuário Es-
tatístico Brasileiro do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
2024, da ANP (Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis).

Há pelo menos 2 grandes 
fatores que explicam a alta pro-

dutividade:
Super safras de soja e de 

cana-de-açúcar nos ciclos 
2022/2023 e 2023/2024, prin-
cipais matérias-primas para o 
biodiesel e o etanol brasileiro, 
respectivamente;

fator demanda, com aumen-
to do consumo de biocombus-
tíveis no mercado nacional.

No caso do biodiesel, a de-
manda foi impulsionada pela 
decisão do governo Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) de elevar 
a mistura no diesel, que subiu 
de 10% para 12% no início de 
2023. A adição foi novamente 
ampliada em 2024, para 14%, o 
que segue estimulando a pro-
dução nas usinas neste ano.

A produção no campo tam-
bém ajudou. A safra 2022/2023, 
encerrada em meados do ano 
passado, teve mais de 150 mi-
lhões de toneladas de soja co-
lhidas. No Brasil, quase 70% do 
biodiesel é produzido a par-
tir do óleo de soja, produzido 
a partir do esmagamento do 
grão.

No caso da cana-de-açúcar, 
a produção na safra 2023/2024 
encerrou com 654,43 milhões 
de toneladas processadas nos 
principais polos produtores, 
um recorde histórico que au-
mentou a oferta de etanol.

No mercado, o etanol regis-
trou maior procura de motoris-
tas ao longo de 2023 para fugir 
das altas da gasolina. O com-
bustível fóssil ficou 9% mais 
caro no ano passado, enquan-

to o etanol hidratado barateou 
14,7%. A produção do etanol 
anidro, que é misturado na ga-
solina, também aumentou.

Produção por estado
Em 2023, São Paulo respon-

deu por 38,9% de todo o etanol 
fabricado no país, com 13,7 bi-
lhões de litros.

Na sequência, aparecem os 
Estados do Centro-Oeste: Goi-
ás, Mato Grosso e Mato Grosso 
do Sul.

Por região, o Sudeste tam-
bém é líder absoluto na produ-
ção de etanol, com 17,1 bilhões 
de litros. O Centro-Oeste vem 
em 2º, com 14,7 bilhões. Os de-
mais têm produção reduzida 
na comparação total.

Já a produção do biodiesel 
está concentrada nas regiões 
Sul e Centro-Oeste.

Apesar da alta, o segmento 
ainda vê espaço para crescer. A 
produção de 2023 correspon-
deu a 52% da capacidade atual.

Mantendo a estrutura que 
tem hoje, o setor estima que 
conseguirá atender o novo per-
centual de mistura de 20% no 
diesel, proposto no PL Com-
bustível do Futuro para ser 
implementado até 2030, sem a 
necessidade de ampliação do 
parque produtor.

Ao analisar por Estados, 
a produção de biodiesel está 
concentrada nos grandes polos 
produtores de soja, como Rio 
Grande do Sul, Mato Grosso e 
Goiás.

Boas safras de cana-de-
açúcar e de soja, além do 
aumento da demanda, 
incentivaram produtividade 
maior das usinas

Produção de etanol e de biodiesel volta a crescer no Brasil e bate 
recorde — Foto: Reprodução.

Cana: Safra deve cair e produtividade vai 
refletir seca e altas temperaturas

REDAÇÃO

A safra de cana-de-açúcar do 
Brasil já tem mais de 1/3 colhi-
do e o setor sucroenergético do 
Brasil ainda tenta entender qual 
será o volume de produção para 
o ciclo atual. No ano passado, o 
país atingiu o recorde de 713,2 
milhões de toneladas, maior vo-
lume da série histórica, e diante 
deste cenário a única certeza 
que se tem é que a produção 
deste ano será mais baixa.

Segundo os dados mais re-
centes da Unica, as condições 
do tempo são favoráveis para o 
andamento da colheita e moa-
gem da cana no Centro-Sul do 
Brasil. Na segunda quinzena de 
junho, foram processadas 48,80 
milhões de toneladas, ante 
43,19 milhões no mesmo perí-
odo no ano passado. No total, 
a moagem já atingiu 238,40 mi-
lhões de toneladas.

O diretor de Inteligência Se-
torial da Unica, Luciano Rodri-
gues, explicou em evento online 
realizado nesta quarta-feira (17) 
pela SCA Brasil, que as condi-
ções climáticas entre maio e 

agosto do ano passado, ficaram 
dentro da normalidade, o que 
não afetou a primeira cana sen-
do colhida.

Para as próximas etapas, no 
entanto, o setor espera que o ce-
nário seja outro considerando 
as ondas de calor que acontece-
ram posteriormente. “A expec-
tativa é que a cana que vai ser 
colhida do meio pra frente da 
safra, tenha um impacto signifi-
cativo de produtividade, é uma 
cana que de fato está sofrendo 
muito”, disse.

Segundo ele, o canavial no 
Centro-Sul do Brasil não apre-
senta as características ideais, o 
estresse hídrico não permitiu o 
bom desenvolvimento fisiológi-
co da planta e o nível de ATR vai 
apresentar uma qualidade que 
não deve ser superior a obser-
vada no ano passado.

Os dados apresentados mos-
traram ainda, que até a agora a 
redução de produtividade foi 
de 3%. Especialmente em São 
Paulo e no Paraná, a condição 
do canavial é preocupante, e o 
especialista afirma que é espe-
rada uma queda significativa na 
produtividade nessas áreas.

Martinho Ono, Ceo da SCA 
Brasil, destacou durante o even-
to, que com 238,40 milhões de 
toneladas, estima-se que apro-
ximadamente 40% do canavial 
já foi colhido.

A simulação apresentada 

pelo CEO mostrou que conside-
rando o que será colhido, a SCA 
aposta em uma safra que deve 
ficar abaixo de 630 milhões de 
toneladas para o ciclo atual.

“Estamos considerando que 
essa safra deve ser entre 615 e 
622 milhões de toneladas de 
cana. A gente tem uma safra 
que veio muito bem em termos 
de TCH (toneladas de cana por 
hectare), de aproveitamento de 
tempo, mas uma safra de queda 
acentuada por consequência 
das condições do clima seco, 
clima com temperatura mais 
alta. “, afirma.

Os números mostraram ain-
da que a área total cultivada 
no ciclo atual é 4,8% maior em 
relação ao ciclo anterior, mas o 
volume de TCH apresenta ten-
dência de queda como resposta 
ao clima. O CEO acredita que 
a maior parte da safra deve ser 
concluída entre a 2ª quinzena 
de outubro e 1ª quinzena de no-
vembro, trazendo ainda a proje-
ção de um período de entressa-
fra mais longo.

A grande preocupação do 
setor para os próximos me-
ses continua sendo as condi-
ções do tempo nas principais 
áreas do Centro-Sul do Bra-
sil. Há alguns meses o tem-
po seco e altas temperaturas 
acendem um alerta, cenário 
que deve permanecer no mé-
dio prazo.

Clima é o maior desafio 
do setor e SCA projeta 
produção abaixo de 630 
milhões de toneladas para 
o ciclo atual

Cana: Safra deve cair e produtividade vai refletir seca e altas 
temperaturas — Foto: Reprodução.
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Receita investiga sonegação de
quase R$ 1 bilhão em venda de gado

REDAÇÃO

A Receita Federal defla-
grou, nesta quarta-feira (17), 
a Operação Rei do Gado, uma 
megaoperação que mira um 
esquema de sonegação fiscal 
e vendas fraudulentas de gado 
que movimentou R$ 1,4 bilhão, 
causando um prejuízo de R$ 
300 milhões aos cofres públi-
cos.

Com um total de 50 manda-
dos de busca e apreensão e um 
mandado de prisão preventiva, 
a ação revelou um esquema de 
sonegação fiscal que envolvia a 
falsificação de Guias de Trânsi-
to Animal (GTAs) e a emissão 
de notas fiscais fraudulentas. O 
montante sonegado em impos-
tos federais chega a impressio-
nantes R$ 300 milhões.

Gado e fraude
Segundo a Receita Federal, 

o esquema operava de forma 
meticulosa, envolvendo quatro 
núcleos principais:

•Servidores: Responsáveis 
por inserir dados falsos nos 
sistemas oficiais e manipu-
lar Guias de Trânsito Animal 
(GTAs), documentos obrigató-
rios para o transporte de gado.

•Contadores: Com as GTAs 
falsificadas, os contadores emi-
tiam notas fiscais avulsas ini-
dôneas, ocultando a verdadeira 
origem e destino dos animais.

•Laranjas e fantasmas: Lí-
deres do esquema, familiares 
e funcionários de empresas 
fantasmas utilizavam uma rede 
de “laranjas” para emitir notas 
fiscais fraudulentas. Eles movi-
mentaram 448.887 bovinos du-

rante a investigação.
•Compradores e Transpor-

tadores de Gado: Estes inter-
mediários utilizavam as notas 
fiscais fraudulentas para re-
vender o gado para abate em 
frigoríficos, principalmente no 
estado de São Paulo.

Operação 
A operação teve início nas 

primeiras horas da manhã, 

com equipes simultaneamen-
te cumprindo os mandados de 
busca e apreensão em diversas 
cidades. Em São Paulo, as ações 
se concentraram em Bálsamo, 
Cardoso, Macedônia, Rancha-
ria, Santa Fé do Sul e Votupo-
ranga. No Maranhão, os alvos 
foram Açailândia, Imperatriz e 
Itinga do Maranhão. Minas Ge-
rais, Goiás, Tocantins e o Distri-
to Federal também foram palco 

de buscas e apreensões.
Além dos mandados, a Jus-

tiça autorizou o bloqueio de 
bens dos envolvidos, totalizan-
do R$ 67 milhões, e a suspen-
são do exercício profissional 
de diversos servidores públicos 
implicados no esquema. Estas 
medidas visam impedir a con-
tinuidade das atividades ilícitas 
e garantir a recuperação dos re-
cursos desviados.

Com um total de 50 
mandados de busca e 
apreensão e um mandado 
de prisão preventiva, a 
ação revelou um esquema 
de sonegação fiscal

Setor de alimentos confirma
investimento de R$ 120 bilhões até 2026

REDAÇÃO

Na última terça-feira (16), 
a Associação Brasileira de Ali-
mentos (ABIA) anunciou um 
investimento de R$ 120 bilhões 
até 2026 no setor alimentício 
brasileiro. A reunião contou 
com a presença do presiden-
te Lula, do vice-presidente e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, e do ministro 
da Agricultura e Pecuária, Car-
los Fávaro.

Do total investido, R$ 75 bi-
lhões serão destinados à am-

pliação e modernização de 
plantas e construção de novas 
unidades, enquanto R$ 45 bi-
lhões irão para novas máquinas, 
equipamentos e pesquisa e de-
senvolvimento. Lula destacou o 
impacto positivo desse investi-
mento no PIB e nas exportações, 
que já alcançam 190 países.

O vice-presidente Alckmin 
enfatizou a importância das 
medidas governamentais, como 
a depreciação acelerada e o pro-
grama Brasil Mais Produtivo, 
que ajudam micro, pequenas e 
médias empresas. Já o ministro 
Fávaro ressaltou a posição do 
Brasil como grande produtor de 
alimentos e a abertura de 160 
novos mercados em 54 países 
desde 2023.

O presidente executivo da 
ABIA, João Dornellas, subli-
nhou que o Brasil se tornou o 
maior exportador de alimentos 
industrializados do mundo em 
2023

R$ 75 bilhões serão 
destinados à ampliação 
de plantas e construção 
de novas unidades, 
e R$ 45 bilhões para 
equipamentos e pesquisa 
e desenvolvimento

O setor de alimentos confirmou investimento de R$ 120 bilhões até 2026 — Foto: Reprodução.


